
идет областной массовый рейд газеты
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ГАЗЕТА ОРГАН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМ Я ВЛКСМ

Резервы ферм

ОСНОВАНА РЖМНЕВНОВкэ! А иди I ЬтЬДПЬВпи,
18 ИЮНЯ 1920 ГОДА № 35 (12174) ♦ ЧЕТВЕРГ, 16 ФЕВРАЛЯ 1984 ГОДА ♦ ♦ Цена 3 KOП•** И П ОпЕДЕЛопИК А

После того, как редакция 
объявила областной массовый 
рейд «Резервы ферм», газета 
получила десятки сообщений 
с мест. Наши читатели, неш
татные авторы поднимают 
важные вопросы, предлагают 
взять под строгий контроль 
реализацию всего комплекса 
мер, от которых зависит вы
сокая эффективность труда 
животноводов, добиваться, 
чтобы на каждой ферме скот 
получал хорошо приготов
ленные корма, чтобы без по
ломок работала механизация.

Все это важно. Положение

дел в животноводстве по 
сравнению с прошлым годом 
ухудшилось. С тревогой об 
этом говорилось на област
ном селекторном совещании, 
которое прошло недавно под 
руководством первого секре
таря областного комитета 
партии Б. Н. Ельцина. На со
вещании было подчеркнуто, 
что у животноводов немало 
резервов, возможностей 
улучшить качественные пока
затели. И сделать это необхо
димо именно сейчас, в ходе 
зимовки скота. К сожалению, 
руководители некоторых хо

«На смену!»
зяйств, добившись в прошед
шем году неплохих результа
тов в животноводстве, сейчас 
ослабили внимание к работе 
ферм. В результате 157 хо
зяйств области сработали • 
январе хуже, чем в этот же 
период прошлого года. Заку
пки молока сократились бо
лее чем на триста тонн.

Такое положение дел в жи
вотноводстве надо срочно ис
правлять. Мы ждем от вас, 
читатели, участники областно
го массового рейда «Резер
вы ферм», новых сообщений 
о том, как животноводы ве
дут борьбу за каждый кило
грамм молока, находят ре
зервы повышения качества и 
товарности продукции, что 
мешает более эффективной 
работе.

ПЛАНЫ ПАРТИИ—ВЫПОЛНИМ!
КАМЕНСК-
УРАЛЬСКИЙ

С вниманием ознакоми
лись молодые трубники с 
материалами внеочередного 
Пленума ЦК КПСС. Боль тя
желой утраты, которую по
чувствовал каждый из нас, уз
нав о кончине товарища Ан
дропова, стремление прило
жить все силы для осущест
вления его указаний, готов
ность в эти скорбные дни еще 
крепче сплотиться вокруг Ле
винской партии — все наши 
мысли и чувства нашли отра
жение в решениях Пленума, в 
речи на нем Генерального сек
ретаря ЦК КПСС К. У. Чер
ненко.

«Не останавливаясь, идти 
вперед. Идти, опираясь на все 
достигнутое раньше, творчески 
обогащая его, концентрируя 
коллективную мысль, энергию 
коммунистов, рабочего клас
са, всего народа на нерешен
ных проблемах настоящего и 
будущего». Этот верный курс 
ленинского Центрального Ко
митета нашей партии мы одо
бряем и поддерживаем. В ак
тивном участии в его осущест
влении комсомольцы Синар
ского трубного видят свой 
долг.

Пленум поставил перед на
ми, комсомольскими активи
стами, ответственные задачи. 
Как нельзя более своевремен
но поставлен вопрос о необ
ходимости обеспечить в каж
дом коллективе ту атмосферу 
требовательности, обстановку, 
при которой все вопросы ре
шались бы в соответствии 
с вкладом каждого в 
общее дело. Именно к 
нам обращен призыв неустан
но заботиться о формировании 
человека нового мира, о его 
идейно - нравственном росте. 
А положение о том, что «для 
партийных комитетов зани
маться хозяйством — значит 
прежде всего заниматься людь
ми, ведущими хозяйство», 
актуально и для комсомоль
ской работы.

Т. МЕДВЕДЕВА, 
заместитель секретаря ко
митета ВЛКСМ Синар
ского трубного завода.

КАЧКАНАР
«Глубокое удовлетворе

ние вызывает широкий отклик 
трудовых коллективов страны 
на призыв декабрьского Пле
нума — добиться сверхпла
нового повышения производи
тельности труда на 1 процент 
и дополнительного снижения 
себестоимости продукции на 

0,5 процента. Патриотический 
подъем, энергия и делови
тость, с которыми трудящие
ся, партийные, профсоюзные, 
комсомольские организации 
взялись за решение этой за
дачи, вселяют уверенность, что 
успех будет обеспечен», — 
сказал на внеочередном Пле
нуме ЦК КПСС Генеральный 
секретарь ЦК КПСС К. У. 
Черненко.

Все КМК основного произ
водства Качканарского горно- 
обогатительного комбината в 
ответ на призыв партии взяли 
повышенные обязательства 
по росту производительности 
труда.

С горячим одобрением вос
приняли молодые качкаиарцы 
речь К. У. Черненко, который 
сказал: «Думаю, что следует 
рассмотреть вопрос о том, 
чтобы все средства и ресурсы, 
которые будут получены за 
счет этого — а они немалые— 
направить на улучшение усло
вий труда и быта советских 
людей, медицинское обслужи
вание, строительство жилья. 
Это полностью отвечало бы 
высшей цели политики пар
тии — всемерной заботе о бла
ге человека».

На 1.1 процента решила под
нять свою производительность 
бригада № 1 цеха шнхтопод- 
готовки, руководят которой 
Р. М. Искакова и комсопг 

В. Шайхутдинова. КМК обя
зался обеспечить в этом году 
выпуск 9 тысяч тонн агломе
рата и 8750 тонн окатышей 
сверх плана. Как и все Комсо
мольске - молодежные кол
лективы ГОКа, бригада Иска
ковой поддержала почин Се
верцев «Трудовой и общест
венной дисциплине — гаран
тию коллектива».

КМК уверенно продвигает
ся к намеченным рубежам. 
Ритм работы — ударный.

А. ЗАХАРОВ, 
зам. секретаря комитета 
ВЛКСМ Качканарского 
горно - обогатительного 
комбината.

СВЕРДЛОВСК
Лучшей памятью о Юрии 

Владимировиче Андропове бу
дет ударный, творческий труд 
по выполнению решений 
XXVI съезда КПСС, ноябрь
ского, (1982 г.), июньского и 
декабрьского (1983 г.) Плену
мов ЦК КПСС. Таково мне
ние трудящихся' Среднего 
Урала, в том числе и Комсо
мольске - молодежной брига
ды Виктора Васильевича Се
менова со Свердловского за
вода ЖБИ имени Ленинского 
комсомола.

Напряженная творческая 
работа, считает бригадир, — 
источник резервов повышения 
эффективности производства и 
качества. Бригада давно тру
дится на хозрасчете. Здесь 
забыто, что такое прогулы. 
Рост производительности 

труда обеспечивается за 
счет совершенствования про
фессионального мастерства, 
улучшения организации ра
боты, рационализации, умело
го использования оборудова
ния.

Высокая трудовая и техно
логическая дисциплина, от
сутствие штурмовщины позво
лили бригаде взять хороший 
с^гарт в 1984 году. Коллектив 
решил напряженный план го
да выполнить к 28 декабря!

В прошлом году бригада 
завоевала ряд классные мест 
в соревновании по заводу, 
Минтяжетрою, перечислила в 
Фонд мира почти тысячу руб
лен, заработанных на суббот
никах.

— Мы считаем, говорит 
бригадир, — что курс нашей 
партии на укрепление дисци
плины нужен прежде всего 
нам — рабочим. Итоги труда 
за 1983 год — лучшее тому 
подтверждение.

И мы знаем, что такой курс, 
проводимый ЦК КПСС под 
руководством Юрия Владими
ровича Андропова, будет про
должен. Это отвечает нашим 
интересам. Мы, в свою оче
редь, сделаем все, чтобы за
крепить достижения, добиться 
новых успехов во имя счастья 
Родины и мира на земле!

А, НАГИБИН.

НА СНИМКЕ: бригадир 
В. В. Семенов (в центре) пе
ред началом работы знакомит 
своих товарищей с материала
ми газеты «Правда».

Фото автора.

БЕЗ ДОХОДОВ
РАБОТАЮТ ЖИВОТНОВОДЫ РЯДА ХОЗЯЙСТВ, 
А ДО ОПЫТА РУКОЙ П.ОДАТЬ

Животноводы совхоза «Щел- 
кунский», что в Сысертском 
районе, в прошлом году про
дали государству 4350 тонн 
молока, а в выполнение пла
на нм было зачтено на 255 
тонн больше. II произошло это 
не из-за ошибок учетчиков, и 
тем более приписок. Просто 
средняя жирность молока, ко
торое сдают животноводы хо
зяйства, на 0,22 процента вы
ше установленной базисной 
нормы. Вот эти десятые и со
тые доли процента жирности, 
за которыми стоит огромный 
труд работников ферм, позво
лили совхозу в значительной 
степени перевыполнить план и 
получить дополнительно око
ло ста тысяч рублей в совхоз
ную кассу.

Добиваются таких результа
тов в хозяйстве благодаря си
стеме мер по повышению ка
чества продукции, заинтере
сованности животноводов в 
получении большего количест
ва молока с меньшими затра
тами. Размер оплаты труда 
находится в прямой зависимо
сти от жирности молока. А, 
как известно, на жирность мо
лока влияет ряд факторов: 
полноценное кормление, со
блюдение распорядка дня. И 
обязательно надо добиваться 
полного выдаивания коров — 
наиболее жирное молоко в по
следних порциях.

Рука об руку с животново
дами работают здесь лабо
ранты. Под их контролем — 
технология доения, обработка 
и отправка продукции на госу
дарственный приемный пункт. 
В результате в январе работ
ники ферм совхоза отправили 
на молокозавод 310 тонн мо
лока жирностью 4,1 процента 
и вновь им зачислили в вы
полнении плана 34 тонны про
дукции, которую они вроде 
бы не привозили. А еще полу
чено 12 тысяч рублей прибы
ли. Так что жирность — не
малый резерв, и использовать 
его надо повсеместно.

Это хорошо понимают в 
Пригородном. Камышлов- 
ском, Талицком районах, где 
получают значительную при
бавку от сдачи высококачест
венной продукции. А вот за
ветный рубеж 3,7 процента, 
так называемую базисную 
норму, никак не могут до
стичь животноводы совхозов 
Нижнесергииского района.

БУДУТРЕКОРДЫ
Животноводы центральной 

молочнотоварной фермы сов
хоза «Красногвардейский» в 
январе значительно перевыпол
нили план по надою молока от 
коровы. Получено по 421 ки
лограмму при плане 350. В со
циалистическом соревновании 
лидируют М. С. Кузьминых и 
Н. А. Чащина. Опытные опе

Несут потери. В прошлом 
году совхозам района не бы
ло зачтено 850 тонн молока 
из-за его низкой жирности. 
Это значит: 270 молоковозов 
зря «скатались» на завод, по
тратили тонны горючего.

Говоря о резервах ферм, 
не обойти стороной и другие 
показатели качества, которые 
зависят от культуры произ
водства, санитарного режима. 
В начале года «отличились» 
белоярцы. Совхоз «Хромцово» 
17 января доставил на Асбес- 
товский гормолзавод 34 
центнера молока. Специали
сты лаборатории, взяв анализ, 
дали заключение: «На выра
ботку продукции молоко не
пригодно». Пришлось везти его 
обратно на ферму.

Более десяти центнеров мо
лока, непригодного к перера
ботке, возвращено совхозу 
«Мезенский». И это. в зимнюю 
пору, когда легче всего сохра
нить произведенную продук
цию.

В Алапаевском районе глав
ный 'зоотехник колхоза «Рос
сия» А. Пахмутова отдала 
распоряжение отправлять мо
локо на завод один раз в 
день. Решение, может быть, и 
верное, молока сейчас немно
го, чего гонять полупорожние 
машины. Но в этом случае на
до позаботиться об охлажде
нии продукции. Этого в хо
зяйстве сделано не было. В 
результате привезли в один 
из январских дней на завод 
17 центнеров молока, да по
лучили отказ в приемке—про
дукция оказалась испорченной.

Подобные примеры есть и в 
совхозе «Куркинский» Артин- 
ского района, где из-за слабо
го контроля за транспортиров
кой 30 и 31 января прокваси
ли 60 центнеров молока. С 
горем пополам завод принял 
продукцию, но по самой низ
кой цене, как несортовую. За 
два дня совхоз недосчитался 
814 рублей.

В январе вернули обратно 
27 центнеров молока, непри
годного к переработке, совхо
зу «Глинский» Режевского 
района, колхозу имени Тими
рязева Богдановнчского райо
на — 16 центнеров.

Эти примеры еше раз напо
минают о необходимости уси
ления контроля за правильной 
эксплуатацией холодильников, 

раторы машинного доения пре
высили прошлогодний уровень 
надоев молока почти на во
семьдесят килограммов.

Здесь же на выращивании 
телят отличных результатов 
добиваются В. П. Баженова, 
И. А. Павлова.

В достижении больших ре
зультатов велика роль сбалан

другого оборудования, соблю
дения санитарного состояния 
ферм, технологической дис
циплины.

Немаловажное значение 
приобретает и то, сколько про
дукции сдают государству ра
ботники от общего объема 
производства. Например, сов
хозы и колхозы Алапаевского 
района в январе оставили на 
внутрихозяйственные нужды 
около 17 процентов от всего 
количества надоенного моло
ка. В хозяйствах Байкалов- 
ского района молоко каждых 
16 из ста коров выпаивают 
телятам, поросятам, расходу
ют на другие нужды. Зача
стую из-за этого товарность 
молока падает.

По-другому к решению этих 
вопросов подошли в Камен
ском районе. В совхозе «Ма
мино» со всех ферм молоко 
после каждой дойки доставля
ют на центральный молочный 
блок. Здесь его дополнитель
но охлаждают, закачивают в 
резервуары. Каменск-Ураль
ский гормолзавод ежедневно 
направляет сюда молоковозы 
и принимает продукцию непо
средственно в хозяйстве.

Централизовали здесь и вы
дачу молока для кормления 
.молодняка. А еще организова
ли приготовление заменителя 
цельного молока. Работницы 
появившегося в «Мамимо» 
цеха Надежда Лапинкова и 
Светлана Белугина делают 
его строго по рецепту, смеши
вая муку разных зерновых 
культур, рыбий жир, соль, об
рат, микроэлементы. Ежеднев
но этот цех дает до семи тонн 
заменителя молока. Механи
затор Валерий Мамин в спе
циальной цистерне доставляет 
продукцию на фермы.

За счет использования за
менителя, а также упорядоче
ния выдачи цельного молока 
совхоз продает государству 
более 92 процентов молока от 
всего объема производства.

Борьба за качество, наи
большую товарность — дело 
нелегкое. Оно требует боль
ших усилий. Помочь делу 
может широкое внедрение 
опыта передовых хозяйств на 
всех фермах.

Р. РАСОВСКИИ, 
государственный инспек
тор по закупкам и качест
ву сельхозпродуктов.

сированного рациона кормле
ния, включения в корм тако
го важного компонента, как 
витаминная травяная мука. Ре
зервы увеличения продуктив
ности стада животноводы ви
дят в хорошей организации 
раздоя, качественном кормо- 
приготовленни.

Е. МЕЛЕХОВА.
Артемовский район.

«Не дадим
взорвать 
мир!»

Эстафета комсомольских ор
ганизаций «Не дадим взорвать 
мир!» набирает силу. Все но
вые и новые трудовые коллек
тивы, школьники, студенты 
вливаются в ряды советских 
сторонников мира.

Безответственными действия
ми в области милитаризации 
администрация США вызвала 
серьезные осложнения в меж
дународной обстановке. Неко
торые западные политики ут
верждают, что «мир стал более 
безопасным». Это не так!

Наш институт готовит спе
циалистов самых мирных про
фессий — ветеринарных вра
чей, инженеров-зоотехников, 
агрономов, инженеров-механи
ков сельского хозяйства. И мы 
хотим верить, что человечест
во найдет Ъ себе силы и муд
рость, чтобы спасти жизнь на 
планете.

Мы, студенты Свердловского 
сельскохозяйственного инсти
тута, включаемся в эстафету 
комсомольских организаций 
области и присоединяем ёвои 
голоса протеста против войны к 
общему голосу всей молодежи 
Среднего Урала!

М. РАДЖА БОВ, 
студент, член КПСС.

Девятиклассники средней 
школы поселка Калиново при
няли участие в эстафете ком
сомольских организаций обла
сти «Не дадим взорвать мир!».

Мы послали открытку премь
ер-министру Великобритании 
Маргарет Тэтчер с подписями 
нашего класса. Тем самым вы
разили протест против гонки 
вооружений и размещения аме
риканских ракет в Западной 
Европе.

Девятого февраля в школе 
прошел митинг под лозунгом: 
«Нет — фашизму!», на кото
ром не только комсомольская 
организация нашей школы, но 
и пионерская дружина выра
зили свой протест против гонки 
вооружений.

И мы говорим: Миру — да! 
Войне — нет!

Н. ШУЛЬГА, 
комсорг 9 класса.

п. Калиново.
Невьянский р-он.

Студенческим отрядам 
Свердловской области — 20 
лет. За этот период из от
дельной инициативы студен
тов Уральского политехни
ческого, Свердловского госу
дарственного медицинского 
институтов, Уральского гос- 
универентета выросло массо
вое патриотическое движение 
студенческой и учащейся 
молодежи, в котором еже
годно в нашей области при
нимает участие около 15 ты
сяч юношей и девушек. Все
го за 20 лет получили тру
довую закалку, приобщи
лись к настоящему государ
ственному делу более 120 
тысяч студентов. Результаты 
их труда весомы. На строй
ках области и страны освое
но более 266 млн. рублей 
капитальных вложений, сда
но в эксплуатацию под тех
нологический монтаж 5670 
объектов, В поездах, обслу
живаемых студентами - про
водниками, перевезено более 
10 миллионов пассажиров, 
сотни тысяч жителей обла
сти помнят ласковые, забот
ливые руки, отзывчивые 
сердца бойцов специализиро
ванных отрядов медиков.

Свой юбилейный трудо
вой экзамен студенческая и 
учащаяся молодежь области 
сдавала на строительных 
площадках Уральского Не
черноземья, КАТЭКа, Эки- 
бастуза, магистрального га
зопровода Уренгой — По
мары — Ужгород, на строй
ках Иркутской, Оренбург
ской, Белгородской, Амур
ской, Курганской областей.

По итогам 1983 года об
ластной студенческий отряд 
награжден Почетной грамо
той Совета Министров 
РСФСР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, переходящим вым
пелом ЦК ВЛКСМ и Цент
рального совета ВОИР «За 
лучшую постановку изобрета
тельской и рационализатор
ской работы в ССО», специа
лизированные отряды «Экс-

сегодня в Свердловске открывается областной слет 
студенческих строительных отрядов

ВРЕМЯ ГРАЖДАНСКОЙ ЗРЕЛОСТИ
пресс» и «Медик» заняли 
призовые места во Всесоюз
ном социалистическом сорев
новании.

С самого начала отряды 
строились на принципах кол
лективизма. - взаимопомощи. 
Участники стройотрядов в 
каждой сфере деятельно
сти, будь то учеба, общест
венная работа, производи
тельный труд, творчество, 
нашли свои своеобразные 
формы. Все это составляет 
богатый арсенал традиций 
студенческих отрядов.

В соответствии с новыми 
задачами, поставленными 
перед трудящимися страны 
на XXVI съезде партии, на 
последующих Пленумах ЦК 
КПСС, необходимо совершен
ствовать и работу областного 
студенческого отряда. Преж
де всего, как отмечалось на 
июньском (1983 г.) Пленуме 
ЦК КПСС, «надо навести по
рядок в том, что у нас име
ется».

Резервы здесь немалые. 
Возьмем выполнение реше
ний партийных и комсомоль
ских органов. Ежегодно 
Свердловский обком КПСС 
и облисполком принимают по
становление о формировании 
областного студенческого от
ряда. Это один из основных 
руководящих документов. 
Но, например, в 1983 году 
Свердловским и Нижнета
гильским педагогическими 
институтами, Карпинским 
машиностроительным, Серовг 
ским металлургическим, Ка
менск-Уральским алюминие
вым, Краснотурьинским ин
дустриальным и некоторыми 

другими техникумами выпол
нение этого важного реше
ния было практически сорва
но. Это создало , большие 
трудности в формировании 
областного студенческого от
ряда. Такое отношение к де
лу сегодня особенно нетер
пимо. Комитетам комсомола 
нужно ставить на строгий 
контроль каждый пункт при
нимаемых решений, добивать
ся обязательного их выполне
ния, строго спрашивать с тех, 
по чьей вине выполнение 
решений срывается. Таково 
требование времени, так ра
ботать учит пас партия.

Сегодня студенты называ
ют работу в отрядах третьим 
трудовым семестром. Этим 
подчеркивается его неразрыв
ная связь с учебно-воспита
тельным процессом. А цель 
у всех трех семестров одна— 
подготовка специалистов, ру
ководителей завтрашнего 
ДНЯ.

В 70-х годах начали актив
но формироваться специали
зированные отряды, в кото
рых студенты работали по 
профилю избранной специ
альности. Будущие врачи 
создали отряды «Медик», 
будущие педагоги — отряды 
«Вожатый», студенты сель
скохозяйственного института 
стали проходить трудовой 
семестр в отряде «Механи
затор», студенты СИНХа в 
отряде «Торговля». Если про
вести аналогию с развитием 
техники, можно сказать, что 
это были отряды «второго 
поколения».

«Третье поколение» их воз
никло в 1978 году, когда на 

строительном факультете 
УПИ и в Свердловском архи
тектурном институте были 
сформированы первые отря
ды, работающие под девизом 
«Сами проектируем — сами 
строим». Их развитие приве
ло к созданию научно-иссле
довательских. проектно-кон
структорских, изыскатель
ских студенческих отрядов.

Работа в них позволила 
студентам уже в период обу
чений, находясь в сплочен
ном. боевом коллективе, при
менять на практике получен
ные знания, соединять сту
денческую науку с производ
ством.

К сожалению, студенче
ские отряды «второго» и 
«третьего» поколений до сих 
пор не встали.как следует на 
ноги (за исключением отря
дов «Медик» и «Машино
строитель»), Задача ближай
ших лет добиться того, чтобы 
эти отряды поднялись 
до уровня ССО.

Студенческие строитель
ные отряды были и остаются 
гвардией патриотического 
трудового движения студен
ческой и учащейся молоде
жи. Они постоянно совершен
ствуются, берут на вооруже
ние новые прогрессивные 
формы организации строи
тельно-монтажных работ, об
щественно-политической дея
тельности.

В 1983 году 64 стройотря
да работали по методу бри
гадного подряда, широкий 
размах получило движение за 
экономию строительных ма
териалов и электроэнергии. 
Их было сэкономлено на сум

му 142 тысячи рублей. Пер
вые в области отряды безвоз
мездного труда также были 
строительными. Сохранить 
лучшие традиции стройотря
дов, развивать и умножать 
их — вот над чем нужно се
годня работать.

За 20 лет студенческие от
ряды многому научились, на
копили богатый опыт комму
нистического воспитания сту
дентов и учащихся. Он мо
жет быть с успехом исполь
зован при работе с другими 
категориями молодежи. Од
нако горкомы и райкомы 
ВЛКСМ, первичные комсо
мольские организации не спе
шат им воспользоваться. К 
примеру, два года в Октябрь
ском районе Свердловска 
действует трудовой отряд 
старшеклассников «Аванте», 
организованный по типу 
ССО. Производительность 
труда его бойцов в 40 раз 
выше, чем в среднем по об
ласти у участников летней 
трудовой четверти. Опыт это
го отряда одобрен бюро об
кома ВЛКСМ, однако дол
жного распространения до 
сих пор не нашел. Опыт ССО 
может быть использован при 
формировании отрядов, выез
жающих на сельхозработы.

Студенческим отрядам 20 
лет, столько, сколько сегод
няшним его бойцам. Это по
ра возмужания, время граж
данской зрелости. Именно от 
сегодняшних бойцов ССО 
зависит, каким быть студен
ческим отрядам завтра.

(Читайте 2-ю стр^
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ОБСТРЕЛЫ
ТЕРРИТОРИИ АЙВАНА

БЕЙРУТ. Американские 
вооруженные силы вновь осу
ществили вмешательство во 
внутренние дела Ливана. Ра
кетный миноносец 6-го флота 
США подверг обстрелу уп
равляемыми снарядами ряд 
населенных пунктов горного 
Ливана, а также позиции На
ционально - патриотических 
сил (НПС) в районе располо
жения сирийских межараб
ских сил по поддержанию ми
ра в Ливане. Американские 
морские пехотинцы, дислоци
рующиеся в районе Бейрут
ского международного аэро
порта, обстреляли позиции 
НПС в юго-восточных приго
родах столицы.

ГОТОВЯТ РАСПРАВУ
НЬЮ-ЙОРК. Американ

ские расистские круги гото
вят еще одну судебную рас
праву над чернокожим ин
женером Линеллом Джите- 
ром. На это направлены 
ухищрения прокуратуры на 
проходящем в Далласе (штат 
Техас) предварительном про
цессе по «делу» 26-летнего 
негра.

В 1982 году Джитер был 
осужден на пожизненное тю
ремное заключение по сфа
брикованному обвинению в 
ограблении небольшого ре
сторана. Жестокий приговор 
был вынесен несмотря на то, 
что защита представила не
опровержимые доказатель
ства невинности подсуди
мого.

16 месяцев Джитер про
вел в застенке, прежде чем 
в декабре прошлого года 
под давлением протестов об
щественности вердикт был 
аннулирован и его освободи
ли под залог. Но расистская 
фемида не отказалась от за
мысла свести счеты с «ниг
гером». На 9 апреля назна
чен новый суд над ним. Го
товясь . к повторной судеб
ной инсценировке, прокура
тура пытается состряпать 
новые «улики» против своей 
жертвы. Этой цели и служит 
«разбирательство» в Далла
се.

СТАЧКА СВЯЗИСТОВ
БОГОТА. На восемь часов 

оказалась изолирована Ко
лумбия от всего мира в ре
зультате забастовки, прове
денной служащими Нацио
нального управления связи. 
Были отключены международ
ные телефонные и телеграф
ные каналы, не работали ли
нии внутренней связи. Бастую
щие потребовали повышения 
заработной платы и улучше
ния условий социального 
обеспечения.

ИНФЛЯЦИЯ
В ПОРТУГАЛИИ

ЛИССАБОН. Более чем на 
30 процентов возросла инф
ляция в Португалии с января 
прошлого по январь текущего 
года. Согласно данным На
ционального института стати
стики, особенно быстро доро
жают продукты питания и 
жилье.

~ДО ПОЛЮСА
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НАС»«ТЕМ САМЫМ УБЕДИЛИ
Этот листок бумаги поя

вился на столе проректора 
по учебной работе Сверд
ловского инженерно-педаго
гического института Валерия 
Дмитриевича Акиньшина не 
в самом начале нашей бесе
ды. Но начать мне хочется 
все-таки с этого письма. 
Тщательно расправленного л 
сбереженного. Это судьба 
всех исторических докумен
тов. Должно пройти немало 
времени, чтобы другое по
коление посмотрело на них, 
как на легенду. Это письмо 
ждало, своей очереди 25 лет. 
Столько прошло с того вре
мени, как первые студенче
ские тогда еще «команды» 
Свердловска появились в не
обжитых степях Казахстана. 
Но давайте по порядку.

— Вот, сохранил на па
мять, — сказал Акиньшин. — 
Такие письма пришли в 
1967 году во многие инсти
туты и университеты страны.

«Ректору Уральского по
литехнического института. 
Аксуашское управление
сельского хозяйства Семи
палатинской области в 1967 
году проделало некоторую 
работу по строительству в 
совхозах. Студенты вашего 
института показали образ

цовое поведение и работу на 
доверенных им участках. 
Тем самым убедили нас в 
необходимости дальнейшего 
сотрудничества. Управление 
сельского хозяйства просит 
вас при распределении и 
укомплектовании студенче
ских команд учесть потреб
ность в строителях нашего 
района». Последние строки 
письма важны. В студентов 
поверили, как в людей, ко
торые реально могут помочь 
целине.

— Но это случилось уже 
через год. Начало начал бы
ло раньше, когда студенты- 
физики МГУ впервые орга
низовали строительные от
ряды для работы на казах
станской целине. Кстати, 
чем вы объясните тот факт; 
что у истоков студенческого 
движения стояли физики — 
и в стране, и у нас, в Сверд
ловске?

— Я пришел на очное от
деление УПИ -в 1964 году 
далеко не мальчишкой — 
после армии и техникума. 
Тогда было время физики. 
Вышел фильм «9 дней одно
го года». Физики раскрыли 
тайны атома, ядерная энер
гия входила в жизнь. Мо

лодежь штурмовала физиче
ские факультеты — на физ
тех УПИ был конкурс 9—10 
человек на место.

Тогда часто вспыхивали 
споры о «физиках» и «ли
риках». Но, думаю, суть не 
в них— не будучи «лири
ком» — романтиком и фан
тазером, нельзя быть хоро
шим физиком. Учились за
поем. Но замыкать студен
ческую жизнь на одной уче
бе никто не хотел. Страна 
жила целиной, Казахстан 
давал хлеб, а дорог, жилья 
было мало. Мы ездили туда 
на уборку и знали сб этом 
не из газет. Физики тогда 
были одинаково охвачены 
стремлением делать что-то 
очень нужное именно сей
час, сегодня.

— То есть можно сказать, 
что нашему движению по
везло — студенты шестиде
сятых были людьми очень 
активными.

— Я бы добавил — и 
самостоятельными. Мы при
выкли решать свои проблемы 
без помощи взрослых. И 
вместе с этим наша востор
женность не. угасла — мы 
радовались при мысли, что 
будет труд, что мы оставим 
после себя и дома, и посел

ки. Мы собирались поднимать 
целину и в культурном отно
шении. Когда вставал вы
бор перед отрядом, кого 
взять — музыканта или ка
менщика, брали первого.

Там все делалось впер
вые — никто не представлял 
себе такие темпы: мы при
езжали в начале июля, а в 
конце лета перевозили но
воселов в новые дома. Мы 
делали первые агитки и 
концерты. Никаких клубов 
еще, конечно, не было. 
Ставили рядом несколько 
грузовиков, опускали борта 
и выступали.

Это сейчас все кажется 
простым — приехали, порабо
тали. на следующий год 
отряды были нарасхват. А 
ведь те же хозяйственники, 
которые потом заваливали 
институты просьбами «дайте 
студенческую команду», по
началу нас не признавали 
за серьезных людей — сры
вали договоры,. поставки ма
териалов. Но за всей этой те
кучкой ни на минуту не усом
нились в том/ что время при
дет — студенческие отряды 
станут огромной силой.

— С хозяйственниками вы 
разговаривали языком дела. 
Труднее было установить

контакт с местными жите
лями — вы разговаривали на 
разных языках в прямом 
смысле.

— Я с благодарностью 
вспоминаю наших врачей. 
Тогда в' отряды ездили вра
чами опытные люди, другим 
в Казахстане делать было 
нечего. Трудно сейчас пред
ставить, сколько работы 
было у них. Нашему врачу 
Виктории Яковлевне Анци
феровой приходилось делать 
тяжелейшие операции. Я 
помню, она оперировала ак
сакала. Мулла уже отпевал 
старика. Надо было видеть 
благодарность казахов, когда 
через месяц больной был 
здоров. И вместе с очере
дью у наших медпунктов 
росло паше взаимопонима
ние. Не зря многим отряд
ным врачам после целины 
было присвоено звание за
служенных врачей респуб
лики.

— Вы уже говорили, Ва
лерий Дмитриевич, что в 
будущую силу и значение 
студенческих отрядов вы 
верили и не ошиблись. Не 
удивительно, если учесть, 
что будущее вы и ваши 
друзья сами создавали. Вы 
знали, что такое целина без

кавычек. А предполагали 
ли. что через двадцать лет 
бойцы отрядов будут петь: 
«Наша целина — заводы»? 
Другими словами, что сту
денческое движение войдет 
в иные сферы деятельности 
народного хозяйства стра
ны?

— Тут прозвучала строч
ка из гимна отряда «Маши
ностроитель», созданного па 
базе СИПИ. Видимо, ваш 
вопрос об этом отряде? Я 
поздравляю бойцов «Маши
ностроителя» с первым ме
стом в социалистическом со
ревновании среди пестро:ш 
тельных отрядов. Но, дол
жен сказать, ни о чем по
добном мы не думали. Такне 
отряды появились, когда по
явилась необходимость в 
них.

Мы, например, готовим 
инженеров-педагогов для 
системы ПТУ. Нам надо 
уметь показывать самые 
передовые методы труда. 
И показывать не на паль
цах. Но это не все — нам 
надо уметь людей воспиты
вать. А студенческие отря 
ды как раз — комплекс та
ких умений и знаний.

Т. АЗЕРНЫИ.

мелким 
почерком

СЧАСТЛИВОГО 
ПУТИ, 

ТОВАРИЩ 
БРИГАДИР!

«Целина нам казалась 
картиною, нарисованной 
ярко и броско». Это 
слова- одной нашей пес
ни о целине. Мечты о 
ней были необыкновен
ные. Здесь, в отряде, 
когда я дотронулась ру
кой до этой мечты, то 
поняла, что это горячая, 
подчас и тяжелая, но ин
тересная и счастливая 
прра.

Работать в отряде 
прводников непросто. 
Но студенты не привык
ли жаловаться на труд
ности. Всякое случается. 
А у нас работа с людь
ми. И бывает иногда 
очень трудно, когда 
нужно понимание дру
га, товарища по работе.

Такой старший това
рищ у нас был. Наш 
бригадир Нина Ивановна 
Юкова всей душой по
могала нам в этом труд
ном круговороте. Рабо
тали с ней душа в ду
шу. Возникнет у кого-то 
вопрос, Нина Ивановна 
как опытный проводник 
тут же даст исчерпываю
щий ответ. А трудных си
туаций было немало.

Очень помогал нам ее 
добрый юмор. Нина Ива
новна тактично, вежли
во может найти выход 
из конфликтной ситуа
ции. Другой на ее ме
сте не выдержал бы, а 
она и голоса на пасса
жира не поднимет.

Грустно было рас
ставаться, но целина 
кончается. Нам на уче
бу, Нине Ивановне — 
снова в рейс. Мелькает 
желтый флажок — по
езд отправляется в 
дальнюю дорогу. Наш 
добрый бригадир снова 
в пути. И хочется ска
зать ей: «Спасибо вам, 
товарищ бригадир, сча
стливого пути!».

Т. ПЬЯНКОВА, 
боец ССОП 

«Росеияна-1».

«СВАРЩИК» 
НА УДАРНОМ 
ОБЪЕКТЕ

Летом 1983 года в 
Нйжне-Тагильском фи
лиале Уральского поли
технического института 
был создан специализи. 
рованный студенческий 
отряд «Сварщик». 13 
бойцов отряда труди- 

Ф лйсь на Всесоюзной 
/ударной комсомольской 
•: стройке в городе Косто

мукше Карельской 
АССР, где они монти. 
ровали технологическое 
оборудование на фаб
рике окомкования в це
хе производства окаты
шей. Работали по мето
ду бригадного подряда. 
Отряд освоил около 80 
тысяч оублей капиталь
ных вложений.

Т. МАРТИМЕНКО, 
секретарь 

комитета ВЛКСМ 
УПИ Нижнетагильского 

5 . филиала.

Тавдинский почерк
Окончившийся целинный 

семестр — девятый для Тав- 
динского зонального от
ряда. В этом году зональ
ный отряд студентов - меди
ков занял первое место в 
областном социалистиче
ском соревновании. А доби
лись они успеха во многом 
благодаря верности тради
циям. «собственному почер
ку» бойцов и командиров 
Тавдинского ЗССО. Об этом 
размышляет первый комис
сар Тавдинского ЗССО 
Александр Шабуров.

Не помню, какая погода 
была летом 1975 года. Для 
нас. студентов-медиков, «ос
ваивающих» Тавду. лето было 
жарким. Потому что жаркой 
— без раскачки и скидки 
на «младенческий» возраст 
отряда — была работа. И 
тем труднее нам пришлось, 
что начинали мы ...не на 
пустом месте. С командиром 
зонального отряда Сергеем 
Кутеповым пришли мы в 
райком комсомола — позна
комиться, показать планы 
работы... И как обухом но 
голове:

— Нет у нас денег пла
тить за ваши лекции и кон
церты.

Такое отношение получили 
мы в наследство от рабо
тавших до нас в Тавде 
«студенческих отрядов». И 
отношения с тавдиниами мы 
строили не с нуля. Ломали 
старое. Ломали взгляд на 
стройотряды как на группы 
стяжателей.

Вспомнилось это. когда 
утром 1 августа 1983 года 
во время целинного фести
валя стоял я на знакомой 
тавдинской площади и вслу
шивался в слова первого се
кретаря Тавдинского город
ского комитета КПСС С. Д. 
Фадеева:

— За девять лет в Тав- 
динском районе силами зо
нального студенческого 
строительного отряда освое
но капитальных вложений на 
сумму 16 миллионов рублей, 
построены десятки животно
водческих помещений, куль
турно - бытовых и производ
ственных объектов. Сту
денты активно участвуют в 
жизни города и района — 
ими прочитано две с поло
виной тысячи лекций, орга
низовано шефство вад деть
ми. помощь ветеранам вой
ны и труда.

Вот такие цифры. А тогда 
впору было вспомнить пого
ворку «насильно мил не бу
дешь», опустить бессильно 
руки. Но после бесед в рай
коме КПСС и райкоме 
ВЛКСМ поняли — очень 
нужны мы району, помогут

нам перебороть недоверие. 
Ну, а мы должны объяснить 
бойцам, что помощь райо
ну — главное, зачем мы сю
да приехали. И объяснить, 
конечно, не только словами

Знаете, как раньше прово
дились конкурсы профес
сионального мастерства бой
цов студенческих отрядов? 
Брали пень побольше да 
гвоздь поздоровее, и отряд
ные «умельцы» состязались 
в силе и точности удара то
поров по этому самому гво
здю. Энергии уходило мно
го, а в итоге — один истер
занный пень. Мы решили 
направить эту энергию в 
нужном направлении. Оче
редной конкурс провели на 
строительстве одного из 
корпусов Тавдинской цент
ральной районной больницы. 
Отряды выделили . лучших 
своих каменщиков, бетон
щиков, подсобников, штаб 
договорился об обеспечении 
стройматериалами. К концу 
дня здание было готово.

Быть может, в том первом 
конкурсе — истоки почина 
этого года, когда бойпы от
рядов мединститута «Сверд
ловский медик». «Авицен
на», «Мигране». «Атлант», 
проведя комсомольские 
собрания, выделили лучших 
своих бойцов на строитель
ство детской больницы. При
чем заработанные деньги пе
ревели в Фонд мира и на 
счет детского дома. Эта 
больница надолго стала сво
его рода символом друж
бы и взаимопонимания 
между студенческими отря
дами и тавдиниами.

Есть у этого факта еще 
одна грань. Вряд ли зональ
ный штаб обратился бы с 
подобной просьбой к отря
дам. не будь V него уверен
ности: поймут, поддержат. 
Не случайно четыре назван
ных отряда — лидеры, на 
которых равняются. Откро
венно скажу, я завидую ны
нешним своим коллегам — 
им есть на кого опереться.

Нам было сложнее. Хотя 
уже в ходе трудового семе
стра стали проявляться от
ряды - лидеры. Почему-то 
больше всего запомнились 
девичьи отряды «Арника» и 
«Аэлита». Может быть, по
тому, что от них лидерства 
ожидали меньше всего. Во 
многом благодаря им Тав
динский ЗССО смог успеш
но отработать в тот сложней
ший во всех отношениях год. 
Даже перевыполнил план на 
18 процентов и занял вто
рое место в соревновании.

Мне трудно судить об 
опыте других зональных от
рядов. но V нас отряды-

лидеры появлялись именно 
летом. Слабость подготови
тельного периода в отрядах 
СГМИ в принципе объясни
ма: разбросанность учебных 
корпусов, загруженность 
учебой не позволяют отря
дам очень уж часто соби
раться вместе до целины. В 
таких условиях исключитель
ную роль играют обшезо- 
налъныё мероприятия.

Написал это слово — «ме
роприятия» и подумал, что 
за казенными словами часто 
скрываются оригинальные и 
интересные дела. В Тавде 
эти «мероприятия» вылива
лись в акции протеста против 
гонки вооружений, фестива
ли студенческой и политиче
ской песни.' смотры профес
сионального мастерства и 
смотры агитбригад. Всего 
перечислить невозможно, да 
нет и необходимости. Глав
ное, отряды собирались вме
сте,- делились опытом, ста
новились сплоченнее. В ре
зультате молодые отряды 
тянулись до уровня лидеров, 
а главное, рождалась чувст 
вр единства всего многосо
тенного зонального отряда. И 
эта традиция жива. Па фе
стивале Тавдинского ЗССО 
гости - москвичи более все
го поразились тому, что фе
стивальная борьба не раз
бросала ребят по группиров
кам. Наоборот — объедини
ла. После фестиваля гости 
увидели не полтора десятка 
отрядов, а единый Тавдин
ский отряд.

Знакомый пятиугольник 
на красном фоне — символ 
отличного качества не толь
ко производственной, но и 
комиссарской работы. Сегод
ня вряд ли кто будет спо
рить с этим утверягдением. А 
ведь было время, когда мно
гие с недоверием восприни
мали стремление студентов- 
медиков контролировать 
качество лекций, концертов. 
Сегодня они пошли еще 
дальше — качество прове
ряют не работники зонально
го штаба, а бойцы других от
рядов Об этом много спо
рят, но суть не в этом. Де, 
ло в том, что качество рабо
ты врача очень часто экви
валентно качеству его взаи
моотношений с людьми. И 
желание проверить свои про
фессиональные навыки не
обходимо и естественно. Чем 
сильнее традиции, тем луч
ше результаты. История 
Тавдинского зонального 
отряда невелика даже в срав
нении с историей студенче
ского движения. Но история 
эта пишется одним почер
ком, и в этом сила Тавдин
ского отряда.

ТЕЛЕ
ГРАФ

В студенческом специали
зированном отряде проводни
ков «Экспресс» прошел кон
курс «А ну-ка, кандидат!». Оп
ределился самый веселый, 
остроумный, умелый молодой 
боец. Конкурс помог новичкам

узнать историю отряда, по
знакомиться друг с другом.

* * ♦

А вот бойцы студенческого 
строительного отряда «Миг
ране» (СГМИ) считают, что 
лучше всего кандидаты в от
ряд проверяются в работе. С 
этой целью «Мигране» два 
дня отработал на ремонте 3-го 
корпуса медучилища.

» * *
14 января в Доме ребенка 

№ 2 Свердловска состоялся 
праздник. Девушки из стро

студенческий нестроительный

ЦЕЛИНА-83
Студенты Уральского лесотехнического института не 

без гордости говорят, что без их рук не были бы такими 
уютными северные поселки Сус, Целым, Атымья. Дейст
вительно, работы в этих леспромхозах непочатый край. 
В свою 15-ю целину бойцы зонального ' отряда «Лес- 
строй» освоили 2 млн. 850 тысяч руб. капиталовложений. 
Еще бы. ведь один только стройотряд ставит за целину 
три. четыре, а то и пять домов.

ССО «Искатель» летом прошлого года работал в Пе- 
лыме. Как ни тяжело было ребятам, но четыре «своих» 
дома они все же поставили. Домики, построенные ребя
тами. уже заселены.

НА СНИМКАХ: слева—политинформацию на рабочем 
месте ведет боец отряда, член КПСС Виктор Сафронов, 
члены бригады — Рим Лутфулин, Александр Чирков, 
Валерий Белоус; на объекте; вверху: «Целина, тебе я 
песни пою», — комиссар отряда «Россияне» УрГУ Мар
гарита Сенна.

Фото Е. ЛИХАЧЕВА.

ительного отряда безвозмезд
ного труда «Надежда» Сверд
ловского строительного техни
кума передали своим малень
ким друзьям подарки на сум
му около 4 тысяч рублей. Эти 
средства были заработаны во 
время целины 1983 года.

* * *
Отряды механико-машино

строительного факультета УПИ 
«Альтаир» и «Эдельвейс» про
вели субботники в строитель
ных организациях города 
Свердловска, а заработанные 
деньги перечислили в Фонд

мира. В период зимних кани
кул командиры и комиссары 
линейных отрядов физико- 
технического факультета ре
шили работать на рабочих ме
стах на Синарском трубном 
заводе Каменска - Уральско
го. Это возрождение тради
ции, которая была на физтехе 
в первые годы создания сту
денческих строительных отря
дов. Комсомольцы решили 
назвать свой «зимний» отряд 
по-старому — «Полюс».

05 АНКЕТАХ, ЭВМ И КАДРАХ.
Рассказывая о летнем тру

довом семестре, газета не раз 
упоминала в своих материа
лах о социологическом иссле
довании, проводимом в этом 
году в областном ССО. Этим 
исследованием занимался но
вый специализированный от
ряд «Социолог», созданный в 
студенческом социологичес
ком центре Уральского гос- 
университета.

Наша работа рассчитана на 
несколько лет. Цель ее — 
дать развернутую характерис
тику движения »ССО Сверд
ловской области. Прошедшим 
летом изучали социально-пси- 
хОлогический климат строитель
ных отрядов. Стиль и методы 
работы «Социолога» только 
складываются. Но уже есть, 
как в любом студенческом от
ряде, свой командир—Л. Сы-

лучших бойцов на безвоз
мездное строительство или 
сельхозработы. Например, в
«Мигрансе» (СГМИ) наш
командир Леонид Сысолятим 
в течение 10 минут агитировал 
бойцов помочь в строительст-
ве пионерского лагеря.
рядное 
бурным.

обсуждение
От- 

было
Немало резких слов

солятин, студент 
философского
комиссар С.
следование, тем 
как наше, когда

5-го курса 
факультета, 

Бурьков. Ис- 
более такое, 

самим прихо-
дится разрабатывать все мето-
дики, процедуры, 
инструментарий

составлять

вают социологи анкеты 
росные листы), требует

назы- 
и оп- 

пос-
тоянного внимания со стороны 
кафедры научного коммуниз
ма и социологии университе
та. Общее научное руко
водство осуществляет Лев 
Наумович Коган, профессор, 
доктор философских наук. По
лученные материалы студенты 
используют в своей научной 
работе.

Бойцы социологического от
ряда побывали во всех ЗССО
области, 
лывать

Приходилось проде-
20-километровые

шие марши, ночевать на 
залах. А когда, наконец,

пе- 
вок- 
до-

бирались до нужного отряда, 
сталкивались с непредвиден
ными трудностями. Согласи
тесь, не в каждом ССО обра
дуются, узнав от представите
лей облштаба или комитета 
комсомола института, что не
обходимо послать несколько

ССО должны были выступать 
в новой роли — актеров. План 
обсуждения оговаривался за
ранее. И надо сказать, что 
им это удалось. Ни разу бойцы 
не сомневались в подлиннос
ти разыгрываемой ситуации, 
а раскрытие «истинного лица»

сколько отрядов, значительная 
часть бойцов которых считает 
ССО «не очень дружным» и
даже «не дружным».
«Эдельвейс» 
УПИ, «Марс» 
компонентом 
хологического

СЮИ, 
САИ.

Это — 
«Эпос» 

Важным
социально-пси- 

климата а отря-
сопровождалось продолжи-

было сказано в адрес Леони
да. Обвиняли и в нерастороп
ности, и несерьезном отноше
нии к движению ССО, и в неу
мении планировать работу 
(временно ему пришлось вы
давать себя за представителя 
комитета ВЛКСМ СГМИ). И 
все же наше предложение — 
выделить 4-х лучших бойцов 
отряд отверг, решив отрабо
тать после целины на строи
тельстве лагеря, сколько будет 
нужно, всем вместе. «Миг
ране» — единственный из всех 
отрядов, в которых проводил
ся эксперимент, не просто 
согласившийся с предложе-
нием, а выработавший 
коллективное решение, 
показатель не только

новое
Это 

благо
приятного социально-психоло-
гического климата, 
твердили и другие
следования, но
уровня развития 
ССО в целом.

что под
методы не

высокого 
коллектива

В «Россияне» УрГУ экспери
мент проходил несколько ина
че. На отрядном собрании об
суждалась просьба зонально
го штаба и одного из колхо
зов отработать 4 дня на сено
косе, заметим, что за сутки 
до этого девочки уже отрабо
тали день на прополке. Без 
дебатов здесь тоже не обош
лось. Но решение позволило 
сделать вывод о преобладании 
в отряде настроений.

Эксперименты были нужны 
не только нам. Добрую служ
бу они сослужили и команд
ному составу отрядов, помог-
ли лучше по+нять многих,
бенно молодых бойцов.

осо- 
Не

только социологи, но и коман-
диры. комиссары, мастера

тельным смехом. А после со
браний нетрудно было убедить 
бойцов в необходимости за
полнить анкеты, социометри
ческие карточки. Но, хотя час
то опрос затягивался за пол
ночь, отказов не было.

Всего мы опросили 25 от
рядов, областной штаб и шта
бы ЗССО, т. е. более 800 че
ловек. Данные уже обрабо
таны, оформлен отчет по 
проведенному исследованию. 
Наша конечная цель на этом 
этапе работы — разработать 
практические рекомендации 
по совершенствованию со
циально-психологического кли
мата а различных отрядах. 
Приведем некоторые резуль
таты, полученные нами.

Каковы мотивы участия сту
дентов в движении стройотря
дов? На первом месте — 
стремление проверить себя в 
других условиях. На втором— 
желание получить практиче
ские навыки работы. На тре-
тьем возможность занять-
ся практически полезным де
лом, увидеть результаты свое
го труда. В целом мотивиза
цию бойцов ССО можно оце
нить, как общественно - зна
чимую и в основном направ
ленную на формирование по
ложительных личностных ка
честв.

Студенты в основном высо
ко оценивают отношения в 
своих отрядах. 79 процентов 
из числа опрошенных счи
тают ССО «дружным». А

таких коллективах, как
ССО «Мигране» СГМИ, «Фа-
кел» УЛТИ, «Эридан» 
«Надежда» УПИ, — все 
цы называют свой 
«дружным». Но есть »

УПИ, 
бой- 

отряд 
। не-

дах является наличие и харак-
тер конфликтов. Оговоримся,
что 
да.

конфликты в жизни отря-
особенно период его

адаптации, включения во внут- 
риотрядную жизнь молодых 
бойцов, неизбежны. Это явле
ние естественное. Наиболее 
значимыми считаются конф
ликты, вызванные производ
ственными вопросами: нару
шением техники безопасности, 
несоблюдением режима рабо
ты. Хотя чаще всего в отрядах 
возникают конфликты по по
воду заработной платы и нару
шения «сухого закона». Выво
ды исследования совпадают с
мнением экспертов членов
зональных и областного шта-
бов: повышенная 
ность наблюдается 
где не сложились 
командного состава
Стройотряд

конфликт* 
в ото ядах,- 
отношения 
и бойцов.

неблагоприят-
ным социально-психологичес
ким климатом, даже при дос
тижении определенных произ
водственных результатов, не 
выполняет одной из основных 
задач ССО — воспитания уме
ния жить и работать в кол
лективе. Поэтому задачей ко
митетов ВЛКСМ и зональных 
штабов должно стать выявле
ние на ранней стадии неблаго
получных отношений в отря
дах—с одной стороны и совер
шенствование «кадровой по
литики» — тщательный подбор 
командного состава и опти
мального сочетания «стари
ков» и молодых бойцов в от-
рядах с другой.

r. ВОХТИМЦЕВА, 
старший инженер социо
логической лаборатории 
УрГУ, научный руково

дитель отряда «Социолог».
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ПО ПУТИ КОММУНИСТИЧЕСКОГО
СОЗ И ДАН И Я И МИРА

Внимание мировой обще
ственности приковано в эти 
дни к Москве. Зарубеж
ные государственные и об
щественные деятели, орга
ны печати отмечают ог
ромные заслуги Ю. В. Анд
ропова в проведении прин
ципиальной линии КПСС во 
внутренней и внешней поли
тике, в борьбе за устране
ние угрозы термоядерной 
войны, упрочение мира и 
безопасности народов.

Зарубежные средства мас
совой информации широко 
сообщают о внеочередном 
Пленуме ЦК КПСС и едино
гласном избрании К. У. Чер
ненко Генеральным секре
тарем ЦК КПСС, Публикуя 
полностью или в подробном 
изложении речь К. У. Чер
ненко, пресса подчеркивает, 
что источник авторитета 
КПСС в том, что свое руко
водящее положение, свою 
почетную авангардную роль 
она завоевала и подкрепля
ет самоотверженным служе
нием народу, умением точно 
выразить интересы трудя
щихся, вооружить их вер
ной марксистско-ленинской 
программой действий. Отме
чается, что убедительным 
свидетельством правильно
сти внутренней и внешней 
политики КПСС, ее соответ
ствия требованиям и духу 
времени является горячая 
всенародная поддержка этой 
политики; партия твердо 
идет избранным путем — пу
тем коммунистического со
зидания и мира.

Выступая на Пленуме, 
отмечает печать. К. У. Чер
ненко заверил ЦК КПСС, 
Коммунистическую партию, 
что приложит все свои силы, 
знания и жизненный опыт 
для успешного выполнения 
задач коммунистического 
строительства, обеспечения 
преемственности в решении 
поставленных XXVI съездом 
КПСС задач дальнейшего 
укрепления экономического 
и оборонного могущества 
СССР, повышения, благосо
стояния советского народа, 
упрочения мира, в осуще
ствлении ленинской внутрен
ней и внешней политики, ко
торую проводят Коммуни
стическая партия и Совет
ское государство.

Излагая речь на Плену
ме члена Политбюро ЦК 
КПСС, Председателя Совета 
Министров СССР Н. А. Ти
хонова, зарубежная пресса 
подчеркивает, что коммуни
сты, все советские люди, те
сно сплотившись вокруг ле
нинского ЦК и его руково
дящего ядра, вооруженные 
ясной и четкой, программой 
действий, выработанной 
XXVI съездом партии, по
следующими Пленумами ее

/ИИР сегодня: ТАСС и дпн со .АЮТ

Центрального Комитета, с 
оптимизмом смотрят в буду
щее п полны решимости сво
им самоотверженным трудом 
обеспечить расцвет своей ве
ликой Родины.

Народ Чехословакии раз
деляет скорбь советских лю
дей по поводу кончины Юрия 
Владимировича Андропова, 
неутомимого борца за идеи 
коммунизма и мира, настоя
щего коммуниста, мудрого 
государственного деятеля, 
пишет чехословацкая «Руде 
право». Под руководством 
Ю. В. Андропова КПСС, 
следуя курсом своего XXVI 
съезда, обеспечила продви
жение СССР по всем направ
лениям экономического и 
социального прогресса. Со
ветский Союз, советский на
род преисполнены решимо
сти добиваться новых успе
хов в коммунистическом 
строительстве, еще активнее 
бороться за укрепление со
циалистического содружест
ва, за мир для человечест
ва. Советские люди могут 
быть уверены, что в этой 
борьбе они не одиноки, что 
у них много верных друзей.

Советские коммунисты, 
весь советский народ еще 
теснее сплачивают в эти дни 
сзои ряды вокруг ленинско
го Центрального Комитета 
партии, Политбюро ЦК 
КПСС, они полны решимо
сти беззаветно бороться за 
претворение в жизнь ленин
ской внутренней и внешней 
политики, передает болгар
ское информационное агент
ство БТА.

В лице Константина Усти
новича Черненко КПСС из
брала на пост Генерального 
секретаря ЦК партии выда
ющегося деятеля Коммуни
стической партии и Совет
ского государства, верного 
соратника .таких руководите
лей ленинского типа, каки
ми были Леонид Ильич 
Брежнев и Юрий Владими
рович Андропов, передает 
венгерское информационное 
агентство МТИ. К. У. Чер
ненко — талантливый орга
низатор масс, пламенный 
■пропагандист марксистско- 
ленинских идей, непоколеби
мый борец за претвореяие в 
жизнь политики КПСС. Вы
ступая на Пленуме ЦК 
КПСС, он подчеркнул, что 
Советский Союз ни на шаг 
не отступит от ленинской 
политики мира.

Кончина Ю. В. Андропо
ва, который пользовался ог
ромным международным ав
торитетом, — тяжелая ут
рата не только для советско
го народа, но и для всего 
прогрессивного человечест
ва, подчеркивает польская 
«Трибуна люду». Огромны 
заслуги Ю. В. Андропова в 

коммунистическом строитель
стве в СССР, укреплении 
социалистического' содруже
ства. в международном ра
бочем и коммунистическом 
движении, в укреплении по
зиций социализма в мире, 
последовательном проведе
нии политики мира, разряд
ки, сотрудничества между 
народами.

Выступление Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
К. У. Черненко на Пленуме 
ЦК КПСС подтверждает по
следовательность внешней и 
внутренней политики совет
ского .руководства, отмечает 
информационное агентство 
АДН (ГДР). Советский Со
юз как великая социалисти
ческая держава полностью 
сознает свою ответственность 
перед народами за сохране
ние и укрепление мира. 
СССР открыт -для мирного 
взаимовыгодного сотрудниче
ства с государствами всех 
континентов. Он — за мир
ное решение всех спорных 
международных проблем пу
тем серьезных, равноправ
ных, конструктивных пере
говоров.

Борьба за дело прочного 
мира, свободы и независи
мости народов всегда была 
в центре внимания Юрия 
Владимировича ■ Андропова, 
отмечает монгольское ра
дио. Под его руководством 
Политбюро ЦК КПСС и 
высшие органы государст
венной власти СССР форми
ровали активную внешнюю 
политику, отвечающую этим 
благородным принципам и 
направленную на избавление 
человечества от угрозы ми
ровой ядерной войны. Эта 
ленинская политика мира, 
основные черты которой на 
современном историческом 
этале определены решения
ми последних съездов КПСС, 
отвечает коренным интере
сам советского народа, всех 
народов планеты. И, как со 
всей силой подчеркнул на 
Пленуме ЦК КПСС К. У. 
Черненко, от этой политики 
СССР не отступит ни на 
шаг.

Стокгольмская конферен
ция по мерам укрепления до
верия, безопасности и разо
ружению в Европе посвяти
ла памяти Ю. В. Андропова 
специальное заседание. Ми
нутой молчания делегаты 
стоя почтили память выдаю
щегося деятеля Советского 
государства. От имени всех 
участников конференции 
представители Болгарин. 
Швеции, Австрии, Швейца
рии, Греции, Франции и 
США выразили глубокие 
соболезнования Советскому 
правительству и народу в 
связи с кончиной Ю. В. Анд
ропова.

Все прогрессивное чело
вечество понесло тяжелую 
утрату, заявил, выступая на 
траурном митинге в Кельне, 
председатель ГКП Г. Мис. 
Ушел из жизни Юрий Вла
димирович Андропов. В его 
лице мы потеряли верного 
борца-ленинца, посвятивше
го жизнь борьбе за идеалы 
Великой Октябрьской соци
алистической революции, за 
мир. демократию, социализм 
и коммунизм. Выдвинутые 
Ю. В. Андроповым мирные 
внешнеполитические иници
ативы придали мощный им
пульс борьбе народов ■ про
тив войны и гонки вооруже
ний.

С деятельностью Ю. В. 
Андропова, подчеркнул 
председатель Компартии Ав
стрии Ф. Мури, были связа
ны успехи СССР в деле раз
вития экономики страны, ук
репления социалистической 
демократии, многочисленные 
инициативы в борьбе за раз
рядку, разоружение и ми.р. 
Кончина Ю. В. Андропова— 
большая потеря не только 
для КПСС, но и для всего 
международного рабочего н 
освободительного движения.

Весть о кончине Ю. В. 
Андропова, пишет кипрская 
«Харавги», вызвала глубо
кую боль у всех прогрес
сивных людей мира, которые 
знали его как верного сто- 
роиника и защитника дела 
мира во всем мире. Ю. В. 
Андропов с подлинным са
мопожертвованием отдавал 
все свой силы идеалам сво
боды. социализма и про
гресса.

Кончина Ю. В. Андропо
ва — огромная утрата для 
всего человечества, заявил 
на траурном митинге в Де
ли Генеральный секретарь 
Национального совета Ком
мунистической партии Ин
дии Ч. Раджешвара Рао. За 
короткий срок, который ему 
довелось возглавлять Цент
ральный Комитет КПСС и 
Президиум Верховного Со
вета СССР, Ю. В. Андро
пов проявил себя как выда
ющийся партийный и госу
дарственный деятель. Под 
его руководством ЦК КПСС 
и Советское государство по
следовательно и настойчиво 
осуществляли на междуна
родной арене ленинский вне
шнеполитический курс. В 
лице Ю, В. Андропова Ин
дия потеряла великого дру
га. последовательного сто
ронника дальнейшего раз
вития проверенных временем 
уз дружбы между двумя 
странами в различных обла
стях.

Все народы планеты, бо
рющиеся за мир и свободу, 
глубоко скорбят по поводу 
кончины Ю. В. Андропова, 

явившейся большой потерей 
для революционных сил, го
ворится в заявлении ЦК 
Конголезской партии труда. 
Советского руководителя от
личали выдающиеся качест
ва коммуниста и государст
венного деятеля, глубокая 
убежденность, беззаветное 
служение благу своего наро
да, торжеству идеалов ми
ра, свободы и прогресса. Мы 
убеждены, что КПСС в 
впредь будет активно и це- 
леуютремленно выполнять 
свою историческую миссию 
па благо дела мира и про
гресса человечества.

Американское информа
ционное агентство АП. при
водя обширные выдержки из 
речи К. У. Черненко, отме
чает, что он «резко осудил 
зап а дных руководителей». 
Сейчас, в век ядерного ору
жия и сверхточных ракет, 
заявил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, принцип 
мирного сосуществования го
сударств . с различным об
щественным строем необхо
дим народам как никогда ра
нее. Он отметил, что неко
торые руководители капита
листически» стран, судя но 
всему, не отдают себе'в этом 
ясного отчета. Или не хотят 
отдавать. Как подчеркнул 
К. У. Черненко. СйСР хо
рошо видит угрозу, которую 
создают сегодня для челове
чества безрассудные, аван
тюристические действия аг
рессивных сил империализ
ма. и говорит об этом в Иол- 
иый голос, обращая на эту 
опасность внимание народов 
всей земли.

В своем первом выступле
нии в качестве Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
К. У. Черненко заверил 
Центральный Комитет, что 
он приложит все силы, зна
ния, весь свой опыт для реа
лизации задач коммунисти
ческого строительства, наме
ченных XXVI съездом 
КПСС. — укрепления эко
номической и оборонной .мо
щи СССР, повышения благо
состояния советского народа, 
укрепления мира и осущест
вления ленинской внешней 
и внутренней политики, пе
редает агентство Франс 
Пресс. Пленум ЦК КПСС 
отметил, что советским лю
дям К. У. Черненко хорошо 
известен как выдающийся 
деятель партии и государст
ва. К. У. Черненко, отмечает 
агентство, заявил, что про
должать и коллективными 
усилиями двигать дальше на
чатую под руководством 
Юрия Владимировича Анд
ропова работу — лучший 
способ воздать должное его 
памяти, обеспечить преемст
венность в политике.

(ТАСС).

ВЕНА. Безработица среди 
молодежи продолжает оста
ваться одной из самых острых 
социальных проблем в Авст
рии. Как заявил на заседании 
кабинета министров министр 
социальных дел А. Даллин- 
гер, число «лишних людей» в 
возрасте до 25 лет превысило 
к концу января нынешнего го
да 51.000 человек. Это на 10 
процентов больше, чем в со
ответствующий период про
шлого года.

АЛЖИР- В алжирской сто
лице открылся 9-й националь
ный съезд Всеобщего союза 
палестинских студентов
(ВСПС). В повестке дня — 
вопросы участия палестинской 
молодежи в борьбе арабского 
народа Палестины за осуще
ствление своих законных на
циональных прав, включая 
право на самоопределение и 
создание собственного неза
висимого государства.

АНТАНАНАРИВУ. Объе
динение усилий молодежи 
всех стран в борьбе за проч
ный мир, против угрозы ядер
ной войны — настоятельное 
веление времени, заявил на
циональный председатель орга
низации Молодежь авангарда 

ЛАОС ---------------------------------
НА СНИМКЕ: советский культурный центр во Вьентьяне — столице страны.

Фотохроника ТАСС. —

ПАСС).

малагасийской революции 
(.МАРЕМА) Л. Закариаси.

ЛУСАКА. Власти Претории 
жестоко расправляются с 
противниками режима апартеи
да в стране. По сообщениям 
из ЮАР, здесь в своем доме 
выстрелом в окно убит один 
из руководителей организации 
Молодежный конгресс Кап
ской провинции Б. Гонсалвес. 
Прибывшие на место проис
шествия представители юж
ноафриканской полиции заяви
ли, что им «не удалось» уста
новить причин его убийства. 
Б. Гонсалвес провел до гибе
ли всего несколько месяцев на 
свободе после выхода из 
тюрьмы на острове Роббен, 
где отбывал многолетний срок 
заключения по стандартному 
обвинению в нарушении зако
на о «государственной безо
пасности.»

ВАШИНГТОН. В Соеди
ненных Штатах вновь резко 
устремилась вверх кривая ро
ста дороговизны. За первый 
месяц нового года особенно 
значительно возросли цены на 
продукты питания.

За минувший год цены на 
овощи и яйца выросли более 
чем вдвое, а на птицу увели
чились на 24,5 процента. Ком
ментируя эти данные, местная 
печать подчеркивает, что в 
нынешнем году инфляционный 
пожар грозит вспыхнуть в 
США с новой силой.

(ТАСС).

Ставка 
на репрессии

Решение администрации 
США о поставках репрессив
ному гватемальскому режи- 
му крупной партии запасных 
частей для военных вертоле
тов приведет к усилению тер
рора в стране, прежде всего 
против сельского индейского 
населения, указывается в за
явлении влиятельной общест
венной организации — Совета 
по делам Западного полуша
рия. Отправка в Гватемалу во
енного и полицейского снаря
жения, запасных частей к вер
толетам и самолетам, а также 
советников из специальных ар
мейских подразделений сви
детельствует о решимости Бе
лого дома усилить репрессив
ный потенциал нынешнего ре
жима, а также укрепить отно
шения США с гватемальскими 
военными с целью их даль
нейшей «интеграции» в раз
работанную Вашингтоном 
стратегию обеспечения «безо
пасности» в Центральной Аме 
рике.

По словам Совета по делам 
Западного полушария. Белый 
дом выступил инициатором 
заключения новой военной 
сделки с Гватемалой «в знак 
благодарности» за согласие 
этой страны принять участие 
в предстоящих в Гондурасе 
крупных маневрах под кодо
вым названием «Гренадер-1».

СОТРУДНИЧАЮТ АВТОМОБИЛЕСТРОИТЕЛИ
В Венгрии давно полюби

лись скоростные элегантные 
«Лады» производства Волж
ского автозавода. Ныне они 
составляют добрую треть все
го миллионного парка легко
вых автомашин страны. На 
основе подписанного в 1968 
году между СССР и ВНР до
говора о кооперации респу
блика ежегодно получает 
около 15 тысяч автомашин 
этой марки, поставляя взамен 
для советских автомобильных 
предприятий более двадцати 
видов различных комплектую
щих узлов и деталей.

Одним из партнеров Волж
ского автозавода вот уже пят
надцать лет является машино
строительный комбинат «Ба- 
конь», расположенный в го
родке Веспрём. Свыше 40 
процентов его продукции из
готавливается по советским 
заказам. Каждый год отсюда 
направляют в Тольятти 400 

, тысяч комплектов распреде
лителей зажигания, стеклоочи
стителей, звуковых сигналов 
и 300 тысяч замков зажига
ния.

Тесные производственные 
связи комбинат наладил так
же с Московским автомобиль
ным заводом имени Ленинско
го комсомола и с Камским ав

тозаводом, куда поступают 
изготовленные в Веспрёме 
замки зажигания и сигнальные 
устройства.

Чтобы познакомиться с ны
нешней жизнью этого пред
приятия, с его текущими за
ботами и планами дальнейше
го совершенствования произ
водства, я поехал из Будапеш
та на юго-запад страны за 
полтораста километров, в 
Веспрём. Он раскинулся се
вернее озера Балатон на 
обширной вздыбленной невы
сокими холмами равнине.

Производственные корпуса 
комбината «Баконь» размеще
ны на городской окраине. 
Они стоят в зеленом обрам
лении высоких сосен и елей. 
Вся территория предприятия, 
с аккуратно подстриженными 
кустами и заботливо ухожен
ными газонами, напоминает 
пригородную зону отдыха.

Коммерческий директор 
Миклош Таба, прежде чем на
чать рассказ о делах пред
приятия, показал старые фо
тографии — вся история этих 
мест за несколько десятиле
тий как бы зримо прошла пе
редо мной. Трудно предста
вить, что на месте простор
ных, светлых производствен
ных корпусов размещались 

почерневшие от времени при
земистые постройки неболь
шого завода металлоизделий. 
Да и территория этого пред
приятия больше походила на 
городскую свалку.

Второе рождение комбина
та «Баконь» стало возможным 
благодаря завязавшемуся со
трудничеству с ВАЗом.

Начало было нелегким. Ведь 
предстояло перейти на новый 
профиль производства. При
шлось менять не только обо
рудование, технологию, но и 
психологию людей, привык
ших работать и мыслить по 
старинке. Скептики утвержда
ли, что сотрудничество с ва- 
зовцами будет недолговеч
ным. Казалось, при существо
вавших тогда на предприятии 
производственных мощностях 
просто невозможно угнаться 
за автогигантом на Волге. От 
веспрёмцев требовалось в ко
роткий срок наладить крупно
серийное производство авто
электрооборудования, отвеча
ющего высоким требованиям 
мировых стандартов.

Для решения этой задачи 
не существовало иного пути, 
кроме внутризаводской спе
циализации. Были открыты не
сколько филиалов, где при
ступили к изготовлению от

дельных законченных узлов 
автомобильного электрообо
рудования.

На первых порах не все 
получалось гладко. Одно вре
мя справедливые нарекания 
заказчика вызывали сигналь
ные устройства. Усовершенст
вовать конструкцию удалось 
совместными усилиями вен
герских и советских специали
стов: подобрали прокладоч
ный материал более высокого 
качества, ужесточили методи
ку проверки.

Опираясь на советские за
казы, предприятие наращива
ло темпы производства. В 
1975 году комбинат выпустил 
первые 35 тысяч комплектов 
изделий. А нынче счет идет 
уже на многие сотни тысяч 
комплектующих узлов.

Когда на КамАЗе подвели 
итоги многолетнего сотрудни
чества с предприятиями-по
ставщиками, которых ныне на
считывается более 170, то 
Веспрём был назван среди са
мых лучших и надежных по
ставщиков.

Это высокая честь, как счи
тают веспрёмцы, но и ответ
ственность большая!

В одном из цехов мне до
велось познакомиться с кол
лективом бригады социали

стического труда имени вен
герского поэта-революционе
ра Шандора Петефи, которая 
занята на сборке электропри
вода стеклоочистителей. В 
коллективе 43 человека, в ос
новном женщины. Возглавляет 
бригаду Ласло Золтане —• 
энергичная, " миловидная жен
щина лет тридцати. Она а со
вершенстве овладела на сво
ем участке всеми производ
ственными операциями и по 
праву считается одной из луч
ших среди руководителей.

— Конвейерная линия, на 
которой нам доверено рабо
тать, — рассказывает Золта
не, — была введена в строй 
несколько лёт назад. С • ее 
пуском производительность 
труда на участке значительно 
повысилась. Однако работать 
здесь может далеко не каж
дый. Для этого нужно не толь
ко в совершенстве знать обо
рудование и обладать опреде
ленными навыками, но и 
иметь соответствующую ре
акцию и глазомер. Это поз
воляет нам добиться высокой 
слаженности и работать в 
едином ритме, выдавать за 
смену более двух тысяч пол
ностью собранных узлов. При
чем брак в нашей работе— 
явление крайне редкое.

На комбинате «Баконь» те
перь уже никто не сомнева
ется, что сотрудничество с 
ВАЗом выдержало испытание 
временем и стало надежной 
гарантией дальнейшего расши
рения и совершенствования 
производства.

Когда в Тольятти приступи
ли к выпуску новой модели 
ВАЗ-2108, требования ко всем 
ее комплектующим узлам и 
деталям резко возросли. Тем 
не менее веспрёмские авто- 
электроприборостроители бы
ли к этому готовы. Для новой 
«Лады», например, предложе
на усовершенствованная кон
струкция замков зажигания. 
Недавно ее успешно опробо
вали в Тольятти. Серийное 
производство этого узла нач
нется в начале 1984 года. Но
вые замки зажигания универ
сальны, они могут использо
ваться и для автомашин .Дру
гих марок. Вдвое возрЬсла 
мощность электропривода 
«дворников». Это позволяет 
увеличить очищаемую пло
щадь лобового стекла «Лады».

Недавно на комбинате на
чала действовать поточная ли
ния по производству свечей 
зажигания. Испытания показа
ли, что по своим достоинст

вам они находятся на уров
не лучших мировых образцов. 
В нынешнем году предприя
тие выпустит 4,5 миллиона 
свечей одиннадцати типов.

Практически их можно бу
дет использовать почти на 
всех марках легковых автома
шин, эксплуатируемых в стра
нах социалистического содру
жества. В 1984 году новая ли
ния выдаст 10 миллионов све
чей зажигания.

К числу не менее интерес
ных новинок относится элек
тронный регулятор напряже
ния. Использование этого уз
ла в электроцепи автомобиля 
позволит точнее регулировать 
во время движения подзаряд
ку аккумулятора, продлевая 
тем самым срок его службы.

В коллективе предприятия 
родилось немало интересных 
начинаний, которые способст
вовали совершенствованию 
производства. Проводится 
большая работа с целью по
пуляризации выпускаемой про
дукции. Например, ежегодно 
в окрестностях Веспрёма ор
ганизуются так называемые 
«Встречи владельцев «Лады». 
Участники этих встреч, при
бывающие к месту сбора на 
личных автомашинах, имеют 

возможность обменяться опы
том в эксплуатации «Лады», 
послушать лекции специалис
тов, посмотреть специализи
рованные кинофильмы, - фото
выставки. Центральным -собы
тием является авторалли. На 
недавнюю встречу в веспрём 
съехались более двух тысяч 
автолюбителей — владельцев 
«Лады».

Ударной силой, гордостью 
всего многотысячного коллек
тива предприятия являются 
143 бригады социалистическо
го труда. Нелегко завоевать 
это почетное звание. А, удер
жать еще труднее.

За высокие и стабильные 
трудовые достижения комби
нат «Баконь» четырежды удо
стоен звания «Заслуженное 
предприятие» — это высшее 
отличие трудового коллекти
ва в Венгрии. Лучшие его ра
ботники имеют правительст
венные награды, почетные 
звания и дипломы. Самоот
верженный труд пятнадцати 
веспрёмских производствен
ников отмечен советскими ор
денами и медалями.

Ю. БАРАНОВ, 
соб. корр. АПН.

Будапешт — Веспрём.

дневник
Олимпиады

ГОДЫ
И ШТРАФНЫЕ
МИНУТЫ

Сараево, 14 февраля. 
(ТАСС). В состязании за 
«Приз справедливой игры» 
после четырех туров лиди
руют советские хоккеисты, 
получившие пока лишь 23 
минуты штрафа. А чаше 
других наказывали судьи 
финских хоккеистов, имею
щих сейчас 74 штрафные 
минуты.

В споре бомбардиров по 
системе гол плюс пас лиди
рует швед Петер Градин — 
12 очков (забросил 8 шайб 
и сделал 4 голевые переда
чи). Лучший из наших хок- 
кёпетов в этом списке — 
Николай Дрозденкий, забро
сивший 7 шайб и имеющий 
столько же очков. «Десятку» 
бомбардиров замыкает са
мый результативный из за

щитников олимпийского тур
нира Вячеслав Фетисов (за
бросил одну шайбу и сделал 
шесть голевых передач).

ПЕРВАЯ
МЕДАЛЬ 
ХОЗЯЕВ

Серебряная медаль Юри 
Франка, завоеванная югослав
ским горнолыжником во втор
ник на трассе гигантского 
слалома, стала первой награ
дой у хозяев нынешней Олим
пиады. А первенствовал в 
обеих попытках на склонах 
горы Белашница Макс Юлен 
из Швейцарии. Третий резуль
тат у Андреаса Венцеля (Лих
тенштейн).

Состязания проходили в 
солнечную, но довольно хо
лодную погоду и собрали ты
сячи зрителей.

И это не удивительно: сре
ди участников — спортсмены 
десятков стран, в том числе 

таких небольших, как Сан- 
Марино, Андорра, Лихтен
штейн. На старт здесь вышли 
даже представители Африки. 
Надо сказать, что выступали 
они довольно уверенно, да и 
результаты дебютантов Олим
пиады вызывают уважение. 
Например, сенегалец Ламин 
Гуйе финишировал 59-м, опе
редив 50 более опытных ма
стеров гигантского слалома.

— У меня еще недостаточ
но опыта и мастерства, чтобы 
соперничать с грандами ми
рового спорта, — сказал 
спортсмен из Дакара,—но, на
деюсь, вскоре и у меня на 
родине любители спорта по
радуются олимпийской меда
ли сенегальского горнолыж
ника, как радуются сейчас в 
Югославии успеху Франко.

Советскую команду в этом 
виде представлял Владимир 
Андреев из Подмосковья. В 
первой попытке он показал 
23-й результат. Вторая оказа
лась неудачной — Владимир 
упал и в общий зачет не во
шел.

На одном 
дыхании

Поздно вечером во Дворце 
спорта «Зетра» президент 
Международного олимпий
ского комитета Хуан Ан
тонио Самаранч вручил зо
лотые медали англичанам 
Джейн Торвилл и Кристофе
ру Дину — победителям со
стязаний в танцах па льду, 
а серебряные и бронзовые 
нашим спортсменам — На
талье Бестемьяновой и Ан
дрею Букину. Марине Кли
мовой и Сергею Пономарен
ко.

Зрители сидели даже на 
ступеньках в проходах. Тес
но было и на подступах к 
олимпийским наградам. Ин
тригующей до последнего мо
мента оставалась ситуация в 
борьбе за «бронзу», где Кли
мова и Пономаренко вели 
спор с опытным американ
ским дуэтом Джуди Блам
берг — Майкл Зайберт.

Молодые москвичи (Мари
не 17 лет, Сергею — 23 го
да) на .одном дыхании испол
нили композицию на мело
дии Кальмана, и судьи отда
ли им предпочтение. Дебю
танты Олимпиады заслужи
вают самых высоких похвал.

Наш первый дуэт — Бес- 
темьянова и Букин — почти 
весь танец прокатались под 
аплодисменты, их «Ярмарка» 
снова удалась на славу, а за
тем наступила очередь трех
кратных чемпионов мира. 
«Болеро» Равеля в их ис
полнении вызывает разноре
чивые оценки специалистов, 
но оно, безусловно, не мо
жет оставить равнодушным 
любителей фигурного ката
ния. Все девять судей вы
ставили им за артистичность 
высшие оценки — 6,0. 
Спортсмены из Ноттингема 
выступят теперь на чемпио
нате мира в Оттаве (там 
они, кстати, дебютировали 
на международной арене) и 
после этого собираются по- 
кииучь любительский спорт.

— Наши танцоры выпол

нили поставленную перед 
ними задачу, — сказал кор
респонденту ТАСС первый 
олимпийский чемпион в этом 
виде Александр Горшков. 
— Борьба была поистине 
олимпийского накала и ре
зультаты в целом отразили 
нынешнее соотношение сил. 
В этой борьбе высокий класс 
подтвердили Бестемьянова и 
Букин, стремительно ворва
лись в «мировую танцеваль
ную элиту» Климова и По
номаренко.

Наш третий дуэт — Ольга 
Воложинская и Александр 
Свинин — занял седьмое ме
сто.

* * *
Чемпион мира Скотт Хэ

милтон (США) продолжает 
лидировать в соревнованиях 
одиночников на турнире фи
гуристов. хотя в короткой 
программе он проиграл ка
надцу Брайану Орсеру. Тре
тье место в этом виде занял 
Брайан Бойтано (США)

Неудача постигла чемпио
на Европы Александра Фа
деева. Он выступал послед

ним и. казалось, имел шан
сы выйти в лидеры, но при 
исполнении двойного -флип- 
па (далеко не самого слож
ного прыжка) допустил оши
бку н упал. В результате Фа
деев в сумме двух .видов 
программы занимает -7-е ше
сто. .г ■>.

После обязательной и ко
роткой программ лидеры — 
Хэмилтон, Жан-Кристоф Си
мон (Франция), Руди Черне 
(ФРГ). Второй наш участник 
Владимир Котин на 10-м це- 
сте. jl

* * * jj л
Первую золотую олимпий

скую медаль для Канады It- 
страны, где пройдут следую
щие зимние Игры, завоевал 
14 февраля в Сараево Гаэтан 
Буше. Он победил в конько
бежном спорте на дистанции 
1000 метров. Серебряная.— — 
у нашего скорохода москви
ча Сергея Хлебников^, брон
зовая — у норвежца Кая-Ар. 
не Энгельстада. На шестом 
месте другой советский 
спортсмен — Виктор LUàilie- 
рин из Алма-Аты.
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заметки с выставки

ДОЛГОЕ ЛЕТО ДЕТСТВА
■ Есть у молодой 
ской художницы

свердлов- 
Галины

Козловой картина «Жаркое
лето» (1977). Это одна
работ, представленных

из 
на

присевшие 
домов.

Правда, 
пейзажа

под окнами своих

грустные нотки
скоро

выставке, которая проходит 
в эти дни в Свердловском 
Доме работников культуры.

Мы видим деревенскую 
улочку. На переднем плане 
у колодца сидит маленькая 
девочка и с таким любопыт
ством смотрит на нас, как 
смотрят только дети. Види
мо, мама взяла ее с собой, 
когда пошла к колодцу за 
водой, или же сама она увя
залась за мамой и вот те
перь сидит и ждет, когда же 
та наберет полные ведра во
ды. Но мать, совсем еще мо
лодая женщина, будто бы и 
не торопится. Отвлеченная

растворятся в
рассеются, 

раскаленном
воздухе жаркого лета, в се-
ребристой воде, в 
платье героини. И

красном
все же

от своего занятия, 
смотрелась вдаль, 
шись рукой от 
солнца. А за ними

она за- 
закрыв-

ЗН0ЙНОГ0 
виднеет -

ся все та же улочка, изжел- 
та-пыльная дорога, да ряд 
потемневших от времени по
строек, да старушки, устало

главное останется. Останет
ся дорога, по которой идут 
сначала маленькая девочка, 
затем молодая женщина и, 
наконец, бабушка.

Нерасторжимая связь и 
сменяемость поколений, бы
стротечность времени — 
вот темы творчества худож
ницы. Мы видим, например, 
смеющихся на мосту у реки 
девушек. Картина выполне
на в ярких, сочных тонах. 
Словно бы сама природа сме
ется заразительным смехом 
юности. Это один из летних 
субботних дней. Переходим 
к другой картине «Август» 
—и уже совсем иная палит
ра: лирическая, грустная, 
задумчивая. Та же зелень 
травы, но уже тусклая, те 
же красные маки, но будто 
слегка увядшие. И сама

героиня картины — как об
раз прощания. Прощания с 
летом.

Галина Козлова до один
надцати лет жила в дерев
не Русаково, что находится 
в Свердловской области. 
Быть может, поэтому, все, о 
чем бы ни рассказывала ху
дожница,, всегда связано с 
темой деревни, с ее жизнью, 
ее людьми. И всякий раз, под
ходя к новому полотну, мы 
будем узнавать эту деревен
скую улочку или деревянные 
скамейки в деревенской из
бе. Как к чему-то очень зна-
.комому, 
будем

но уже забытому
прислушиваться к

тиканью бабушкиных ходи
ков, слышать шум самовара 
и ждать, когда позовут к
столу на румяные 
название картины 
бушка» покажется 
ким, родным. Так 
дожница передала

пироги. И 
«Моя ба
нам б л не
умел о ху- 
народные

интонации в образе своей 
героини.

Интересны работы из ни
кла «В деревне семь избу-

шек». Шуточное название 
хорошо выражает их деко
ративный, даже лубочный 
стиль. А насыщенные цвета 
словно взяты из народного 
орнамента.

Стремление не только пе
редать настроение, а расска
зать о судьбе героини, соз
дать образ времени там. где 
это, казалось бы. невозмож
но ■— определяющее в твор- 
чествё Галины Козловой. 
Вот перед нами старая жен
щина («Моя бабушка», 
1979). Устало опущены ру
ки, чуть склонена голова. 
Притушенный свет электри
ческой лампы не дает раз
глядеть лица. Да и не надо 
этого здесь, сама склонен
ная поза, узловатые руки 
говорят о многом. Она сидит 
сейчас спокойная, утешен
ная. И лишь портрет челове
ка, очевидно, близкого ей 
(мы' видим только угол ра
мочки этого портрета), вно
сит в картину драматическую 
интонацию.

Всего несколько неброских

штрихов, и уже полный рас
сказ о долгой, нелегкой жиз
ни.

А начинается этот 
с самого раннего 
Сначала художница 
вает нам маленькую

рассказ 
детства, 
показы - 
девочку

у колодца, нетерпеливо бол
тающую ножками в ожида
нии мамы. Потом уже — дe^ 
вочку постарше, белокурую,, 
в голубом платье. Картина 
так и называется «Девочка»
(1977). Она
подсолнухах.

СТОИТ В
Тонкая тро-

стинка в руках подчеркивает 
ее хрупкость. А рядом — 
другая картина — «Тюльпа
ны» (1978). Угол стола, ва
за тюльпанов и забытая 
кем-то книга. Быть может, 
здесь только что была эта 
девочка, читала эту книгу и 
теперь так задумалась под 
впечатлением прочитанного.

Тема детства в творчестве 
Галины Козловой
особое место. И,

занимает
наверное, 

не только потому, что обра-
щение к деревне непремен-
но связано с ее детскими вос-

ДОБРЫЙ ДЕНЬ.^^

УРАЛЬЦЫ !

конкурс

Песню запевает
молодежь

Традиционный городской
конкурс песни «Юность комсо
мольская моя» в нынешнем 
году посвящается 60-летию со 
дня присвоения комсомолу 
имени В. И. Ленина. Собрал
он больше двадцати 
вов художественной 
тельности.

Со сцены Дворца 
горняков прозвучали
мире, о Родине, комсомоле, 
об ударных стройках молоде
жи. Победителем признан во
кально - инструментальный ан
самбль «Отражение» Верхо-
турского машиностроитель -
ного завода. Ребята исполнили 
«Балладу о матери» Пермино
ва и «Виноват ли порох?» Сло
бодкина.

Понравились выступления
вокального ансамбля «Ряби
нушка» завода по ремонту 
тепловозов, дуэта Юрия Лы- 
лова и Николая Бородина с 
завода прокатных валков, со
листа вокального ансамбля 
«Нюанс» Дворца культуры го
рняков Олега Дударева. Про
звучали й песни в исполнении 
авторов, представили их на 
суд слушателей Н. Дягилев и 
О. Дьяченко.

В. ДОЛМАТОВА.
Кушва.

культуры 
песни о

коллекти- 
самодея-

НОВОСЕЛЬЕ

Приходите в гости
Нынче исполняется 40 лет 

Березовскому заводу строи
тельных . конструкций. Это
предприятие хорошо 
в городе. Благодаря 
многие березовчане 
новоселами. Ежегодно 
сдает в эксплуатацию

знают 
ему 

стали 
завод 

дом в
своем новоберезовском ми
крорайоне. Вот и в этом, 
1984 году, новоселий будет
немало. Недавно по адресу

24 про-улица Горького, 
писались ветеран завода, 

со дняработающий здесь 
его основания, Иосиф Ада-
мович Штайнбах, учительни
ца из подшефной школы 
Александра Ивановна Смыш
ляева, формовщик Владимир 
Васильевич Силаев и другие. 
В новом доме светлые про
сторные квартиры улучшен
ной планировки, новоселы 
ими довольны и уже прини
мают гостей.

Л. ЯНЧУРИНА.
Березовский.

НОВЫЕ ТОВАРЫ

Сказка
из фарфора

Новую продукцию освоил 
Невьянский завод художествен
ного фарфора. Вазы «Весна» и 
«Новая», сувенирная кружка,
пепельницы декорированы
рельефом, ангобной росписью, 
цветной глазурью...

В текущем году будет изго-
товлено восемь 
изделий.

Невьянск.

тысяч таких
Н. МОРОЗОВ.

мастера

и **• t

23 февраля—День Советской Армии 
и Военно-Морского Флота

Белорусская ССР. Чем дальше уходят в глубь истории 
события Великой Отечественной войны, тем более волну
ющим и величественным встает перед нами подвиг гар
низона легендарной Брестской крепости. На примере му
жества ее защитников воспитывается уже несколько поко
лений советских юношей и девушек.

Сюда, в цитадель над Бугом, приезжают из многих 
городов страны и из-за рубежа отдать дань стойкости и 
мужеству тех, кто не склонил головы перед фашизмом.

НА СНИМКЕ: офицер О. Н. Юрьев (третий слева) 
рассказывает молодым пограничникам о подвиге защит
ников крепости.

Фотохроника ТАСС.

новые стихи
Барас ХАЛЗАНОВ И спою высоту свою

РОДИНА Высота будет 
Вечно права! '

глухо,

поминаниями. Среди работ, 
представленных на выстав
ке, очень мало пейзажей. В 
основном разработан жанр 
портрета. Но деревня в про
изведениях художницы — 
это не фон, на котором про
исходит действие, а главное 
действующее лицо, без ко
торого невозможна жизнь. 
Деревня ассоциируется с 
природой. А понять, по
стичь всю глубину красок, 
гармонию ее особенно обо
стренно может ребенок, ко
торый в силу своего возра
ста. своей любознательности 
и наблюдательности в окру
жающем мире видит больше 
доброго, светлого, радостно-
го, чем взрослый человек.
Вот поэтому так и разнооб
разны на полотнах художни
цы лица детей в их удиви
тельном постижении мира, 
так удачно выполнены их 
портреты и наброски.

...Детство у всех, конечно, 
разное, но всегда босоногое, 
с лужами после дождя, с 
парным молоком, с лесной 
земляникой. И всегда поче
му-то оно жаркое, долгое, 
такое же, как у Болины, Та
нюши, героев картин Гали
ны Козловой, как у этой ма
ленькой девочки, перед ко
торой дорога, длиною в 
жизнь.

В. ЧИРКОВА.

СТАЛЬНЫЕ БРИЛЛИАНТЫ
Сегодня, пожалуй, не сы

щешь человека, который бы не 
слыхал о знаменитом тульском 
умельце Левше, подковавшем 
блоху. Но слишком мало 
еще известно о другом, 
воистину удивительном ис
кусстве тульских мастеров — 
искусстве бриллиантовой ог
ранки стали.

Начало XVIII вена. Среди 
прочих подарнов, преподнесен
ных тульскими оружейных дел 
мастерами Петру Первому, — 
изящной работы небольшая 
шкатулка-сейф с секретом. Но 
не богатое украшение, не хит
роумный механизм, не тонкие 
филигранные гравюры по ме
таллу притягивают глаз, а не
большие граненые шарики, 
несмело разбросанные по полю 
шкатулки. И удивительное де
ло: стоит попристальней вгля
деться в них, и кажется, что 
шарики, словно драгоценные 
камни, «живут», играя чисты
ми гранями. Эта работа была 
дебютом безвестного нын- ма
стера, открывшего тайну сталь
ных бриллиантов и воплотив
шего ее в металле.

Со временем искусство брил
лиантовой огранки стали на
бирает силу. Число граней на 
крошечной металлической бу
сине достигает сотни, и чудо- 
каменьями усыпается парадное 
оружие, шахматы, светильни
ки, скамейки... Но слишком 
много труда уходило у туль-
сннх мастеров на создание
этих изящных вещиц, а потому
стоимость «каменьев гране-
ных» нередко превышала сто
имость настоящих драгоценных 
камней.

Мода, как известно, перемен
чива- Со временем спрос на 
стальные бриллианты у знати, 
имущих заказчиков падает. 
Наконец, частные работы туль
ских оружейников были офи
циально запрещены. И в нача
ле XIX века удивительное ис
кусство русских мастеров, ис
кусство превращения обычной 
стали в подлинную драгоцен
ность исчезло. В мировых со
кровищницах осталось около 

500 изделий с бриллиантовой 
гранью, и каждое из них уни
кально. Большая их часть на
ходится в музеях нашей стра
ны.

Примерно полтора столетия 
спустя, уже в наши дни, чле
ны специальной Госуда^рст- 
венной экспертной комиссии, 
собравшись на внеочередное 
совещание, с грустью и волне-

ннем
шпаги

рассматривали эфес от 
тульской' работы XVIII

века. Когда-то это была зна
менитая бриллиантовая сталь. 
А теперь... Вот выписки из до
кументов: «Эфес шпаги из ста
ли бриллиантового гранения 
тульской работы восемнадцато
го века весь разломан, части 
кистей эфеса разобраны...». 
«8.173 стальных шарика в раз
личной степени поражены кор
розией...». И еще один доку
мент, сыгравший немалую роль 
во всей этой истории: «Туль
ский оружейный завод, при 
наличии первоклассных масте
ров, от восстановления эфеса 
категорически отказался».

Мнение авторитетных и 
признанных специалистов - ре
ставраторов было единодуш
ным: восстановление практи
чески погибшего эфеса лише
но надежды на успех.

И все же с «приговором» 
шедевру согласились не все. 
Когда старинный эфес, а вёр- 
нее, то, что от него осталось, 
попал на рабочий стол заве
дующего отделом реставрации 
Останкинского музея творче
ства крепостных Евгения Ва
сильевича Буторова, художник 
решил взяться за его восста
новление.

— Я прекрасно отдавал се
бе отчет в том, за какое слож
ное и ответственное дело бе-
РУСЬ, — 
Буторов. 
нуле от 
красоты.

Работа

вспоминает сегодня
—■ Но сердце дрог-

вида этой гибнущей

над эфесом
задолго до того, как

началась 
реставра-

тор взял в руки инструменты. 
Да и какие, собственно, инст
рументы были нужны? Ведь 
секрет изготовления брилли
антовой стали и ее гранения 
был утерян. С чего же начать?

Горы архивных документов, 
которые пришлось перебрать 
Буторову, не дали ничего.

Из сохранившихся в эфесе 
восьми с лишним тысяч сталь
ных «бриллиантов» Буторову
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СВЕРДЛОВСКИЙ МОНТАЖНЫЙ 
ТЕХНИКУМ 

Минмонтажспецстроя СССР 
28 ФЕВРАЛЯ ПРОВОДИТ

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ.
Техникум приглашает выпускников 8 и 10-х классов 

для встречи с преподавателями, учащимися и озна
комления с лабораториями, кабинетами и специально
стями техникума.

ТЕХНИКУМ ГОТОВИТ, 
техников-электромехаников по монтажу и наладке 

систем контроля и автоматики:
техников-электриков по монтажу электрооборудова

ния промышленных предприятий:
техников сантехников

устройствам зданий:
техников-монтажников 

печей:
техников-монтажников

по санитарно-техническим

по монтажу промышленных

по монтажу подъем но-тран-
спортных машин и оборудования.

Адрес техникума: Свердловск, ул. Декабристов, 83. 
Тел. 22 44-48, 22-45-48.

РИЖСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ 
КРАСНОЗНАМЕННОЕ УЧИЛИЩЕ 

нм. Маршала Советского Союза С. С. Бирюзова 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

на 1-й курс.
Училище готовит квалифицированных офицеров с 

высшим военно-политическим, а также с высшим воен? 
но-спецйальпым образованием с присвоением квали
фикации офицера с высшим военно-политическим об
разованием, учителя истории н обществоведения (срок 
обучения—4 года), офицера с высшим военно-специаль
ным образованием, военного инженера по электронной 
технике (срок обучения •— 5 лет).

Выпускникам присваивается воинское звание «лей
тенант», выдаются диплом общесоюзного образца о 
высшем образовании и нагрудный знак об окончании 
военно-учебного заведения.

Об условиях приема справляться в военкоматах по 
месту жительства.

Адрес училища: 226028, Рига-28, ВВПК’У им. Мар
шала Советского Союза С. С. Бирюзова.

Я камушек твой, 
каких много.
Перед лицом беды — 
ястребиный коготь.
Я песня, 
какую создать я смог, 
на стремнинах 
упрямых твоих дорог. 
Я уголек, 
чтоб родной очаг не потух. 
Я звезд нетускнеющих 
верный пастух.

. В час любой 
позови. Приду. 
Беду отведу. 
Болью, 
любовью 
и жаждой дней 
жги открытое сердце 
и не жалей...

* * *
Путь короче с горы, 
Чем на гору,—
Удержусь ли на круче едва 
Или рухну я в синем 

просторе,—
Высота будет 
Вечно права! 
Может, силы

Не найдутся
Не окажется

не хватит 
и духа,

большие слова, 
тонкого слуха

Не корите,
Не встану в бессилье. 
Ведь мечта в моем сердце 

жива,
А мечту не сломить, словно

Одолеть не пытаетесь 
горы?» 

А когда в забайкальский 
, простор 

Не вернулись отцы в сорок 
пятом,

Высота будет 
Вечно права!

крылья,

Пусть к потомкам придет, 
словно слава, 

Покоренных вершин синева. 
Если вдруг окажусь я 

неправым,
Высота будет 
Вечно права!

Перевел с бурятского
Лев 

♦
СОРОКИН.

Там, в Европе, дымилась 
война,

Шли отцы наши 
В лязганье стали. 
Но меж нами, как

Горы черные хмуро 
На заре —
Тыщи суток подряд!

будто 
стена, 
стояли.

Мы глядели на черные горы. 
И они на голодных ребят 
Словно тоже смотрели 

■ с укором: 
«Мол, чего же вы ради 

солдат

Все казалось, 
Что траурность гор 
Перейти еще смогут 

солдаты. 
За годами затихла война, 
Но осталось в нас горькое 

время, 
Так^пивается в бок скакуна 
Долгой болью 
Железное стремя.
В синеве, словно память, 

черны, 
Горы высятся в облачном 

дыме. 
Горы черные — 

Горе войны — 
Вы для нас уже 
Неодолимы!

Мы — годов
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НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
14.45 — «Человек и природа». 

Документальные фильмы: «Сле-
ды_ на воде»; «Кроме

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
10.15 — «Выиграть время». 

Научно-популярный фильм.
10.35, 11.35 — География.

8-й класс. Уральский район.

*
роковых

горькое семя.
Да, тех самых. Сороковых, 
Горькое было время.
Хоть малы были, но и нам 
горя хватало.
За спиною у нас война.
Это много иль мало?
В нас тех лет грозовых запас.
Мы — надежное семя. 
Положись, Отчизна, на нас 
в любое время.

Перевел с бурятского 
Владимир КАРПЕКО.

фин!», 
фильм. Научно-популярный

Пятница, 17

вей».
15.25 - 

Тах».
15.55 —
16.25 —
16.55 —

шума вет- 11.05, 15.00
«Ребятам
«Русская

о зверя-
речь».

Навстречу выборам. 
На XIV зимних Олим-

язык. 1-й год обучения.
12.05

Английский
Учащимся ПТУ. 06-

щая биология. Природа мута
ций.

12.35, 13.40 В. П. Катаев.

«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК*
8.50 — Дневник Олимпиады.
9.05 — Творчество юных.
9.35 — «В этом городе». До

кументальный фильм.
9.50 — «Щорс». Художест

венный фильм.
11.40 — Новости.
14.30 — Новости.

пийских играх. Биатлон. Эста
фета. 4x7,5 км.

18.20 — Сегодня в мире.
18.35 — На XIV зимних Олим

пийских играх. Фигурное ката
ние. Мужчины. Произвольная 
программа.

21.10 — На XIV зимних Олим
пийских играх. Хоккей. Матч 
команд финальной группы. В 
перерыве — Сегодня в мире.

«Белеет парус одинокий». 5-й
класс.

13.05 — М. И. 
фантазия».

Глинка. «Вальс-
14.10 — История. 4-й класс. 

Стройки первых пятилеток.
14.40 — Природоведение. 3-й 

класс. Природа лесной полосы.
15.30 — «Родники Караева». 

О народном учителе СССР А. Г. 
Караеве.

16.00 — «Здравствуй, дель-

16.15 —- «Чему и как учат в 
ПТУ». Обсуждаем проект ЦК 
КПСС о школьной реформе.

16.40 — «Звездочет». Теле
журнал.

17.25 — Новости.
18.30 — Свердловск. Новости.
18.40 — «Школа — «завод». 

Обсуждаем проект. ЦК КПСС о 
школьной реформе.

19.00 — В конце рабочей не-
дели. танцевать хочу».
Фильм-концерт.

19.30 — Наш комментарий.
19.40 — Для вас. малыши!
20.20 МОСКВА. «У подно-

жья синих гор». Телефильм. 
20.30 — На XIV зимних Олим-

пийских 
четверки.

21.00 -
играх. Бобслей

ские посиделки».
Свердловск. «Ураль

позволили взять для исследо
ваний всего три шарика. Это 
были бусины, настолько изъе
денные ржавчиной, что о воз
вращении их к «жизни» не 
было и речи. Но именно эти 
«списанные» шарики и позво
лили приоткрыть секрет туль
ских мастеров.

Стальная бусина диаметром 
в полмиллиметра закалена до 
твердости стекла. Ее нужно 
очистить от ржавчины — как? 
Нанести десятки новых граней 
взамен съеденных коррози
ей — чем? Только на то, что
бы распутать стальное кружево 
эфеса, уходит полгода. А ка
ково просверлить в этих буси
нах, которые и в пальцах-то 
удержать трудно, незаметные 
отверстия и нанизать «каме
нья» на тончайшую проволоч
ку? Решая эту задачу, Буто
ров надумал прибегнуть к по
мощи... криминалистики. И вы
яснилось неожиданное: в рабо
те над этим эфесом принимали 
участие 20 мастеров! Буторо- 
ву же предстояло понять, 
распознать и повторить твор
ческую манеру каждого из 
них. Именно повторить, а не 
улучшить, не упростить —. та
ков непреложный закон ре
ставрации.

Десять долгих лет длилась 
работа по восстановлению 
уникального шедевра безы
мянных русских мастеров. И 
вот долгождаяный результат: 
восстановлен не только старин
ный эфес, вместе с ним было
возрождено старинное, 
но русское искусство.

Дважды рожденное 
ние тульских умельцев

йскон-

творе- 
стало

одним из ценнейших экспона
тов Государственного исто
рического музея в Москве. 
Им любовались все посетите
ли устроенной здесь экспози
ции «Сокровища истории и 
культуры».

Е. МОСПАНОВ.
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в литературном клубе 
М. Пилипенко

имени

Профессиональный разговор
8 одну из февральских сред 

активисты литературного объе
динения имени М. Пилипенко 
при газете «На смену!» при
нимали у себя в гостях изве
стную писательницу Эльзу 
Александровну Бадьеву, в 
творчестве которой значитель
ное место занимают молодеж
ные проблемы.

Интересной и поучительной 
для молодых литераторов ока-
залась биография
Александровны. Ибо

Эльзы 
именно

в ней, в биографии, — истоки 
художественного осмысления 
жизни писательницы. Ее ра
бота на заводе, многочислен
ные поездки по стране в ка
честве журналиста, постоян-
ное пребывание на гребне 
бытий сформировали Э. 
Бадьеву как прозаика и 
ределили основной круг

Со- 
A. 

оп- 
ее

пристрастий и интересов. 
Знаменательно и то, что свой 
путь газетчика она начинала 
здесь, в редакции газеты «На 
смену!» при редакторе — 
поэте Михаиле Пилипенко, 
чье имя носит маш литератур-

21.40
21.55

уреата 
обкома 
Вадима 
ние.

22.50 
вторая 
парный

23.45

— Новости.
— Авторский вечер ла- 
премий Свердловского

ВЛКСМ композитора 
Бибергана. 1-е отДеле-
— МОСКВА. «Энергии 
жизнь». Научно-попу- 
фильм.

— «Задача с тремя не
известными». 1-я и 2-я серии.

01.50 Новости.

ВИН
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

нм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня ДОН КАРЛОС 
17-П МАКБЕТ

ный клуб.
молодых литераторов осо

бенно интересовало, каким 
образом практически ведется 
отбор материала для того или 
иного художественного про
изведения, задуманного на 
документальной основе. Эльза 
Александровна поделилась в 
этой части опытом, рассказа
ла об особенностях своей ра
боты над повестью «Петька 
Терехов едет на БАМ».

Бамовцев Эльза Алексан
дровна знает достаточно хо
рошо, поскольку не раз быва
ла на самых разных участках 
Байкало-Амурской магистрали 
в различные периоды. Слуша
тели в этот вечер открыли для 
себя БАМ с новых сторон.

Вопросам после выступле
ния Э. А. Бадьевой не было 
конца. . 1

Словом, состоялся полез
ный, нужный, подлинно про
фессиональный разговор.

В. ПЕТРОВ.

ЛЕНИНГРАДСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ 
ИНЖЕНЕРНОЕ СТРОИТЕЛЬНОЕ 

КРАСНОЗНАМЕННОЕ УЧИЛИЩЕ 
цм. генерала армии А. Н. Комаровского 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ МОЛОДЕЖИ 
па 1-й курс.

Училище готовит военных инженеров для капиталь
ного строительства Министерства обороны СССР по 
специальностям: инженер-строитель, инженер-строи
тель по санитарно-техническому оборудованию зданий 
и сооружений, инженер-электрик, инженер-механик 
и инженер-тепломехаинк.

Срок обучения 5 лет. Выпускникам выдается
диплом общесоюзного образца с присвоением квали
фикации военного инженера соответствующей специ
альности и воинское звание «лейтенант-инженер». 
Окончившие училище направляются для прохождения 
дальнейшей службы в Советскую Армию и Военно- 
Морской Флот.

Принимаются лица из числа гражданской молодежи 
и военнослужащих срочной службы в возрасте до 21 
года, имеющие среднее образование, годные по со
стоянию здоровья к обучению в военных учебных заве
дениях и успешно выдержавшие конкурсные вступи
тельные экзамены. Желающие поступить в училище 
подают заявление с необходимыми документами в 
горвоенкомат по месту жительства до 30 апреля, а во
еннослужащие — рапорт по команде до 30 марта.

Программу и методические рекомендации по подго
товке к вступительным экзаменам училище высылает 
по запросу. За справками об условиях приема обра
щаться по адресу: 191185, Ленинград, ул. Каляева, 
22. Телефон 278-82-02.

СОВРЕМЕННИК Огля-
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Редактор И. МАЛАХЕЕВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера 

КИКИМОРА 
17-П премьера ПЯТЬ 
РОМАНСОВ В СТАРОМ ДОМЕ
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ (стереоскопиче
ский) — Ученик лекарл.

СОВКИНО — Оглянись!
ТЕМП — Три неотправлен

ных письма (две серин).
САЛЮТ — Черный тюль

пан. Новые приключения 
неуловимых.

УРАЛ — Андрей Рублев 
(две серии). Альпийская бал
лада. Сыщик.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Оглянись!

РОДИНА — Без особого 
риска.

Редактор — 51-28-61. Зам. редактора — 51-38-75. Ответственный секретарь — 51-74-67. Секретариат — 51-47-26 и 58-95-48. Отдел рабочей и инженерной молодежи — 58-96-11, 
51-34-52. Отдел сельской молодежи — 51-41-81. Отдел идейно-политического и нравствен ного воспитания молодежи — 51-60-33, 58-00-14. Отдел номсомольской жизни н моло
дежных проблем — 58-92-41, 58-00-15. Отдел военно-спортивный — 51-39-08, 58-92-37. Отдел учащейся молодежи — 58-93-89 и 58-00-12. Отдел культуры — 51-28-32. Отдел ин
формации — 51-16-81, 51-10-66 и 51-60-84. ОтДел писем — 51-56-69. Фотокорреспондент — 51-38-28. Отдел рекламы и объявлений — 51-17-62.

ЫС -20126. -авя&'№ 3495. Тип. изд-ва «Уральский рабочий», г. Свердловск, проспект Левина. 49.

ОБЪЕДИНЕНИЕ «СПОРТ» 
ШЬЕТ ОДЕЖДУ ДЛЯ МОЛОДЫХ!

Современная блестящая ткань, 
модный объемный силуэт — 

эта куртка для вас.

Куртка готовится к выпуску.
Цена — 50 руб.

Производственное .объединение 
«Спорт».

Рекламное агентство 
«Малахит».

нись! Невероятные приклю
чения итальянцев в России.

БУРЕВЕСТНИК Иван
Васильевич меняет профес
сию.

ИСКРА — Такой лжец 
(две серии). Конец бабьего 
лета.

МИР — Цена победы.
Им. МАЯКОВСКОГО —

Стрелять сгоряча не стоит.
КОМСОМОЛЕЦ — Конец 

бабьего лета.
ЮЖНЫЙ — Вез особого 

риска.
СТРЕЛА — Фантоцци про

тив всех.

17—18 февраля по области ожидается облачная погода 
с прояснениями, местами небольшой снег, слабая метель. 
Ветер северо-западный, 7—12, порывы 14 метров в секун
ду. Температура воздуха ночью 9—14, на севере 13—18. 
днем 7 — 12 градусов мороза.
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